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El Dia Radio

En cada rostro hay un sueño por cumplirse. Tras el despacho del proyecto 

de ley de retiro parcial de los ahorros previsionales, el Gobierno descartó 

un eventual veto. De esta manera, surge una luz de esperanza para una 

ciudadanía que sufre los embates financieros de la pandemia. 4 y 5 

Repudio por 
violento robo 
a Fundación 
Las Rosas

A MANO ARMADA

 Tres sujetos encapuchados 
ingresaron por la parte tra-
sera del recinto que alberga 
a 98 adultos mayores, sus-
trayendo celulares, joyas y 
dinero en efectivo.

Inminente fallo 
del Tribunal 
Ambiental 
por Dominga

EN ANTOFAGASTA

El proyecto minero-por-
tuario sería una de las 
iniciativas claves para la 
reactivación de la econo-
mía regional.

Despliegue 
para frenar 
contagios de 
Covid-19

PLAN COQUIMBO

Crítica es la situación de la 
comuna puerto, que ayer 
sumó 100 nuevos casos de 
coronavirus. 6

11

7

Juan Olivares, trabajador minero. José Araya, guardia de seguridad. Juan Tapia, trabajador de la construcción. Víctor Araya, dueño de almacén.  

David Valdés, trabajador de la construcción. Tatiana Pinto, madre cesante. William, trabajador taller mecánico. Karina Rivera, vendedora de ropa en la feria. 

Sebastián San Cristóbal, vendedor en la feria. Dixia Martínez, trabajadora independiente. Paulina Cáceres, jubilada. Patricia Johnson, dueña de casa.  

Mónica Rubio, ex trabajadora de AFP. Isabel Salas, trabajadora pública. Marilyn Grandón, madre de familia. Juan C. Araya, trabajador dependiente.
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Se produce el hallazgo de la 
ciudadela incaica de Machu 
Picchu, en Cuzco, Perú.

EL BARÓMETROEL BARÓMETRO

EL PULSO DE LA GENTE:

Las autoridades aseguran que los delitos han 
bajado desde que comenzó la emergencia. 
¿Estás de acuerdo?

#EncuestaElDía 👨👨
👨En varias oportunidades, las policías han planteado que pese a que existe una ma-
yor sensación de inseguridad, los ilícitos no han aumentado desde que se decretó 
el Estado de Excepción. 

Las medidas de confinamiento adoptadas por las autoridades sanitarias 
en medio de la pandemia imponen una serie de restricciones, quizás la 
más difícil ha sido el distanciamiento físico. 

Y no es que los chilenos se caractericen por ser cariñosos, no, pero un 
abrazo no vendría nada de mal en momentos difíciles.

Las estrategias han impactado fuertemente a todos los sectores, pero poco 
o casi nada se habla de los moteles ¿Están funcionando? ¿En qué situación 
están?, pues algunos recintos no han cerrado sus puertas, aunque no sean 
servicios esenciales. 

Y al igual que muchos otros rubros se han tenido que reinventar ofrecien-
do precios especiales y una que otra oferta para que el toque de queda no 
sea impedimento para interrumpir la cita. 

Los “emprendedores de la pasión” han sabido enfrentar la crisis y la crea-
tividad ha quedado de manifiesto en atractivas gráficas e invitaciones y, al 
parecer, el sentimiento de sus fieles visitantes no merma. 

Por ahora, el objetivo es mantenerse en pie con la esperanza que el negocio, 
así como otros emprendimientos puedan repuntar y mejorar sus ingresos.

Emprendedores de la pasión

El 03 de Marzo de 2020 se confirmó el primer caso de Covid-19 en Chile. Un médico de la 
zona sur del país dio positivo a coronavirus tras un viaje al extranjero, instalándose así el 
complejo desafío de controlar la primera pandemia que ha vivido la humanidad en un siglo. 
El Gobierno de Sebastián Piñera anunció el estado constitucional de 
Catástrofe, el cual se hizo efectivo a las 0:00 horas del jueves 19 de marzo. 
Pasados cuatro meses desde que se decretó la medida, y con presencia mi-
litar en las calles, autoridades consideran que los delitos han disminuido. 
En amplia mayoría, la ciudadanía no está de acuerdo. En un 95%, los seguidores del 
Fan Page de El Día que participaron de la encuesta estiman que se han mantenido 
o, por el contrario, han aumentado.

En las páginas de su edición del 24 de julio de 1998 
Diario El Día abordaba las nuevas obras que estaban 
construyendo en el Museo Gabriela Mistral de Vicuña 
, las que estarían listas el 12 de septiembre  de ese año.

Se anunciaba la inauguración de la sala de multiuso 
a un costado derecho del edificio municipal.

Se indicaba que esta nueva dependencia permitiría 
la realización de conferencias, charlas y exposiciones. 
Consta de unos 120 metros cuadrados  y cuenta con 
aire acondicionado.  Tuvo un costo aproximado de 
los 42 millones de pesos provenientes de la Dibam. 

Además, se precisa que la implementación de la sala 
de multiuso y de la futura sala didáctica tendría un 
costo aproximado de 32 millones de pesos, aportados 
por la Fundación Andes.

De igual forma se relataba que estaba en plena 
ejecución la segunda parte de la sala multiuso, 
consistente en una terraza cubierta y la construc-

Museo Gabriela Mistral en vías de modernización

FUE NOTICIA, HACE 22 AÑOS

ción de la sala didáctica. Estas obras estarían terminadas 
a principios de noviembre de 1998 y demandarán una 
inversión de $47000000.

> El estado de excepción constitucional de Catástrofe ha disminuido la comisión de delitos 
en la región, a juicio de las autoridades. La situación dista de la percepción de la ciuda-
danía, que en su mayoría considera que no han disminuido, por el contrario, han subido. 

EFEMÉRIDES

1911
24 de Julio

La ciudadanía lo ha tomado como un triunfo general 
y a nivel transversal. Y es que necesitaban el dinero 
correspondiente al 10% de sus fondos previsionales 
y luego que se despachara en el Congreso y que el 
presidente de la República Sebastián Piñera anunciara 
que hoy promulgaría la ley, hubo celebraciones en 
la oposición y también en un sector del oficialismo. 

En este escenario, hubo una figura que tal vez haya 
puesto el sello definitivo a su futuro político. Se tra-
ta del diputado por la Región de Coquimbo Matías 
Walker (DC), quien en su rol de presidente de la Comisión de Constitución de 
la cámara baja, tuvo una presencia mediática que ya se quisiera cualquier al-
calde capitalino. De matinal en matinal, incluido el nuestro, el parlamentario 
explicó “los beneficios” del proyecto que finalmente fue aprobado, y con esto 
se ganó la simpatía de un electorado displicente, pero que cuando ve que las 
causas van en su directo beneficio, pareciera tener algo de memoria, lo que 
podría ser un paso más hacia adelante en ese probable camino hacia el Senado.

¿Un paso más hacia el senado? 

25

578 votos hasta el cierre de esta edición

50 75 100

6%  SI

94% NO
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OPINION

El 20 de marzo de 1925 el León de Tarapacá volvió 
a Chile, después de una estadía de varios meses 
en Europa y tras un viaje en tren desde Argentina, 
dispuesto por el gobierno de ese país: el traslado 
fue primero desde Buenos Aires a Mendoza y luego 
cruzaría la Cordillera de Los Andes de regreso a su 
país. Era una espera deseada por el propio Arturo 
Alessandri y su familia, por el gobierno provisional 
y por gran parte de la sociedad chilena, como co-
menzaría a demostrarse muy pronto.

“La llegada a Los Andes adquirió los caracteres de 
una apoteosis”, señalaría años más tarde Alessandri 
en sus Recuerdos de Gobierno, agregando con 
evidente exageración: “Parecía como que el país 
entero se hubiera reunido en aquella ciudad por 
el número de gente y por la densidad de la masa 
que la formaban”. Similar espectáculo se repetiría 
en Santiago, que también estaba expectante por 
el regreso del Presidente.

En la Estación Central lo esperaba Emilio Bello 
Codesido, presidente de la Junta de Gobierno, con 
sus otros dos miembros, Pedro Pablo Dartnell y 
Carlos Ward, y todos los ministros. De inmediato se 
dirigieron a La Moneda, aunque con dificultades por 
la gran cantidad de gente que había en el trayecto, 
en una imagen que Alessandri compararía con el 
regreso triunfal de Baquedano tras las victorias en 
la Guerra del Pacífico.

El ambiente que existía entonces en Chile lo resu-
mió muy bien El Mercurio en su editorial del 20 de 
marzo: “La nación quiere hoy mirar hacia adelante 
con los ojos de la esperanza y no hacia atrás con 
los del rencor y las recriminaciones. La nación ha 
puesto su esperanza en el Presidente don Arturo 
Alessandri Palma. La forma cómo a su regreso es 
recibido en todo el país por todas las clases sociales, 
es el más espléndido plebiscito que de un pueblo 
puede recibir un estadista”.

El momento contrastaba con la salida solitaria del 
poder en septiembre del año anterior y se abrían 
desafíos importantes hacia el futuro, especial-
mente en materia de elaboración de una nueva 
Carta Fundamental para el país. Ese era el deseo de 
Alessandri y había sido una propuesta central del 
Manifiesto del 11 de septiembre de 1924.

Alessandri, de regreso 
a Chile (marzo 1925)
Alejandro San Francisco
Historiador Universidad San Sebastián y 
Universidad Católica de Chile; Director de 
Formación Instituto Res Publica

EDITORIAL

En el contexto del plan “Paso a Paso” impulsado 
por el Gobierno para avanzar hacia un desconfi-
namiento seguro, a casi cinco meses de la llegada 

de la pandemia del coronavirus a Chile, la región de 
Coquimbo se encuentra en la etapa de “Preparación”, 
la antesala de lo que sería una apertura gradual de los 
servicios.

Si bien en la última semana fuimos noticia por los 
bajos índices de trazabilidad y toma de exámenes PCR, 
la zona no cumple con los criterios epidemiológicos del 
Minsal para decretar una cuarentena, contabilizando 
a la fecha 913 casos activos de Covid-19, de los cuales 
353 se concentran en Coquimbo y 310 en La Serena.

Bajo este escenario, es de suma importancia que la 
comunidad respete las medidas preventivas y evite 
aglomeraciones, con el objetivo de frenar la curva de 
contagios y de este modo, enfocarnos en un plan de 
reactivación que permita levantar a los sectores más 
afectados por la crisis.

Mientras la esperanza de una vacuna contra la enfer-
medad se hace más patente, tenemos que ser ejemplo 
de un comportamiento responsable, por nosotros y 
nuestros seres queridos. Respetar las normas básicas de 
higiene, usar mascarilla y mantener distanciamiento 
social son hábitos que debemos integrar en el día a día. 

Más aún cuando, a partir de este sábado, los adultos 
mayores podrán salir a caminar por una hora luego de 
cumplir meses de cuarentena obligatoria. De acuerdo 
a las disposiciones de la autoridad sanitaria, pueden 
ir acompañados de otra persona, portando su carnet 
de identidad y utilizando tapa boca. 

La medida - que se hará efectiva en dos bloques, el 
primero entre las 11:00 y 12:00 horas, y el segundo de 
15:00 a 16:00 -, se adoptó pensando en la salud mental 
y física de los mayores de 75 años, quienes han experi-
mentado un deterioro importante en el último tiempo, 
propio de la inactividad. 

Más allá de las aprensiones que pueda generar la 
decisión, lo cierto es que este grupo etario necesita 
recuperar su capacidad aeróbica, lo que también 
influye en su estado de ánimo. Una postura que ha 
sido ampliamente valorada por el Servicio Nacional 
del Adulto Mayor (Senama) y la Sociedad de Geriatría 
y Gerontología de Chile.

En tiempos difíciles para el país, el llamado es a la 
empatía y solidaridad. En la medida de lo posible, 
procuremos que nuestros adultos mayores circulen 
tranquilos durante el horario fijado para su recreación, 
sin temor a contagiarse por la cantidad de gente que 
transita en las calles de la región.  

Desconfi namiento de adultos mayores
Más allá de las aprensiones que pueda generar la medida, lo cierto es que las perso-

nas mayores de 75 años necesitan recuperar su capacidad aeróbica, lo que también 
ayudaría a mejorar su estado anímico.  
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El concepto antiguo de empresa, 
era de una organización que creaba 
valor económico para sus dueños. 
La sostenibilidad equilibró la crea-
ción de valor ambiental, social y 

económico, una empresa exitosa debía 
generar beneficios para los accionistas, 
la sociedad y el planeta. 

La propuesta de Valor Compartido de 
Michael Porter transformó estas ideas al 
incluir el entorno local en la estrategia 
empresarial, definiendo como factor de 
éxito generar oportunidades de creación 
de riqueza para su entorno.

El Valor Compartido se basa en tres 
elementos: reconcebir productos y 
mercados; redefinir la cadena de valor 
y clusters empresariales, entendidos 
como un grupo de empresas, provee-
dores, universidades y centros de I+D, 
que actúan en red, compartiendo re-
cursos, capacidades, experiencias y 
conocimientos. 

Las actividades de innovación tienden 
naturalmente a concentrarse vinculados 
a una misma ciudad, formando clusters 
que son un atractor de inversiones y ta-
lento, convirtiéndose en un habilitador 
de un proceso de descentralización.

Promover clusters en torno a la minería, 
agricultura, pesca, astronomía, recursos 
estratègicos como el agua y la energía, 
pero sobre todo, clusters de innovación 
aprovechando toda la transformación 
tecnológica y digital que nos abre una 
ventana de oportunidad importante.

En la base de un cluster está la con-
fianza y la colaboración, lo que más 
falta en estos días y lo que más rápido 
deberemos recuperar para generar Valor 
Compartido en el territorio.

Valor Compartido 
y Clusters

Mauricio Rebolledo

Columnista El Día

OPINION
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Los ojos de todo el país una vez más 
estuvieron puestos en el Congreso. La 
tarde de ayer la Cámara de Diputados  
votó las modificaciones del Senado al 
proyecto de retiro parcial de fondos 
previsionales concluyendo el trámite 
legislativo. 

Con la iniciativa despachada, y luego 
que ayer pasadas las 18:30 horas, el 
presidente de la República Sebastián 
Piñera descartara el veto y anunciara su 
promulgación para el día de hoy, la gente 
podrá retirar de manera excepcional 
hasta el 10% del dinero acumulado en 
su capitalización individual, aunque 
con un piso mínimo de 1 millón de 
pesos, y un máximo de 4,3 millones. 
Si una persona tiene ahorrado menos 
del millón, podrá retirar todo el monto 
disponible.

LOS ROSTROS DEL 10% 

Pero basta de números y cálculos, 
por ahora. Diario El Día fue por las 
historias detrás de la discusión y el 
beneficio, sin autoridades, dirigentes 
políticos ni ideologías de por medio. 
¿Qué piensa la gente de la zona?, ¿qué 
harán con el dinero? Esas interrogan-
tes intentamos dilucidar en nuestro 
periplo por la capital regional, desde 
los sectores más acomodados hasta 
los más  vulnerables. 

Juan Olivares es un trabajador del 
rubro minero. Vive hace dos años jun-
to a su señora en el sector de Serena 
Golf, y en su caso la pandemia no le 
ha afectado con tanta fuerza en lo 
económico, pero sí ha sido testigo 
de cómo muchos de sus colegas fue-
ron quedando sin empleo, y tuvieron 
que dedicarse a otros rubros. Por lo 
mismo, está totalmente de acuerdo 
con el retiro de los fondos. “Sabemos 
que esto puede tener algún alcance a 
futuro, en términos que te disminuya 
la pensión, pero lo que se está viviendo 
ahora es una emergencia. Hay gente 
que no tiene nada y a esas personas 
no le podemos estar pidiendo que 
piense en su futuro si no tienen cómo 
subsistir en el presente”, remarcó el 
ciudadano. 

Pero, ¿qué hará él? Juan es categó-

a la deriva. Por ello, ambos apoyan el 
proyecto del retiro de fondos y no sólo 
eso, clamaron por él. 

Sus realidades son distintas. José ha 
cotizado durante muy poco tiempo, y 
su monto acumulado, según cuenta, 
no supera los 400 mil pesos, mientras 
que Juan sí alcanzaría el mínimo del 
millón de pesos. Pese a la diferencia, 
utilizarán el efectivo para el mismo 
propósito, ahorrar. “Si se da el caso 
lo voy a depositar para tenerlo en 
el banco y disponer de él cuando lo 
necesite, porque en este tiempo he 
requerido, y uno a veces no tiene a 
quién conseguirle”, manifestó. 

Por su parte, Juan lo tendrá guardado 
para enfrentar alguna emergencia de 
salud ya que, afirma, ha tenido com-
plicaciones de carácter crónico. “Me 
siento más seguro con esa platita en 
mis manos. Además que uno no sabe 
cuándo va a mejorar la situación. Aquí 
sólo nos quedan tres meses y quizás 
qué va a pasar”, dice, sonriente y espe-
ranzado en lo que a partir de mañana 

GOBIERNO DESCARTA VETO

Juan Carlos Pizarro/ La Serena

En cada rostro hay un anhelo por cumplirse o una necesidad 
imperiosa que no puede esperar. Tras el despacho del 
proyecto de ley del retiro parcial de los fondos previsionales 
y el anuncio de su promulgación para hoy, surge una luz 
de esperanza para una ciudadanía que sufre los embates de 
la pandemia financiera. Sin políticos, ni ideologías de por 
medio, Diario El Día recogió el sentir de la gente, desde los 
sectores más acomodados hasta los vulnerables, y la opción 
parece ser unánime: para la gran mayoría “las personas 
tienen derecho a ocupar un dinero que les pertenece”.

@eldia_cl

HOY SE CONVIERTE EN LEY: HISTORIAS 
Y SUEÑOS TRAS EL RETIRO DEL 10%
DE LAS AFP EN MEDIO DE LA CRISIS

En la población Mermasol de La Serena, Tatiana (primera de izquierda a derecha) junto a su madre e hija, cuenta cómo la ha afectado la 
pandemia financiera y lo necesario que se hace el retiro del 10% de sus fondos. 

LAUTARO CARMONA

rico y asegura que tras ser aprobada 
finalmente la iniciativa, hará el retiro 
de sus fondos, puesto que aunque en la 
actualidad no tenga inconvenientes la 
incertidumbre está instalada. “Uno no 
sabe lo que va a pasar más adelante. La 
minería no pasa por su mejor momento, 
y en cualquier momento uno se queda 
sin pega. Hasta ahora yo te mentiría si 
te dijera que hemos tenido problemas, 

pero si me dan la opción, yo voy a retirar 
el dinero. Creo que es preferible tenerlo 
yo y así poder rentabilizarlo mejor por 
mi cuenta”, expresó. 

En el mismo sector encontramos a José 
Araya (22) y Juan Tapia (43). No residen 
allí, y su situación económica es más 
compleja, sobre todo porque las labores 
de construcción que están realizando en 
el lugar se terminarán pronto y quedarán 
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se convertirá en ley. 

“CAÍDO DEL CIELO” 

“Esto nos viene caído del cielo”. Lo 
que parece ser una frase hecha, para 
Cristian Araya es un deseo imperioso. 
“Tiene que aprobarse rápido y poder 
tener pronto ese beneficio, porque en 
mi caso, como pyme, me podría salvar”, 
dice el dirigente vecinal de la población 
Mermasol de La Serena, quien tiene un 
pequeño negocio, pero desde que el 
Covid-19 llegó para quedarse, las ven-
tas cayeron en un 90% según asegura. 
“Lo que pasa es que gran parte de mis 
clientes eran del colegio del frente, 
que no está funcionando, entonces 
los que me quedan son los mismos 
vecinos de acá, que no es mucho lo 
que pueden comprar, porque tampo-
co tienen dinero. Ahí entramos en un 
círculo vicioso”, asevera. 

Respecto al futuro, precisa que “es 
irrisorio” pensar en él, si en este mo-
mento existe gente “hasta el cuello 
con las deudas o no tiene qué comer”. 

Unas casas más allá está la vivienda de 
doña Clarina Flores Delgado. La adulta 
mayor no está contemplada en el pro-
yecto de retiro de fondos, pero su hija 
Tatiana Pinto (34) sí, y definitivamente 
hará uso del beneficio en cuanto pue-
da, sobre todo tras su aprobación. “La 
situación económica no está para andar 

rechazando beneficios, menos si es la 
plata de uno mismo como la que está 
en las AFP”, manifestó la mujer, quien 
cotizó por años, pero en el último tiem-
po había estado generando recursos de 
manera independiente, vendiendo en 
la feria, y en el mes de marzo cuando  
estaba a punto de obtener un puesto 
laboral con contrato, tuvo que desecharlo 
para poder cuidar a sus hijos, ya que 

al suspenderse las clases debido a la 
pandemia, no podía dejarlos solos en 
la casa, ni tampoco al cuidado de su 
madre quien se encuentra seriamente 
limitada físicamente producto de su 
edad. “Perdí una buena oportunidad, 
y en parte eso se puede recuperar con 
esta ley que nos va a permitir sacar algo 
de lo que tenemos y que al final uno no 
sabe si va a ocupar o no”, afirmó. 

Durante estos meses en los que la 
economía ha flaqueado, y Tatiana no 
ha podido trabajar demasiado en las 
ferias, admite que ha subsistido gra-
cias a los aportes gubernamentales 
y municipales, pero no han sido sufi-
cientes. Por lo mismo, tiene claro que 
el dinero lo ocupará en alimentación 
mientras todo vuelva a la normalidad 
y pueda volver a buscar algo más esta-
ble. “Ahora vivimos al tres y al cuatro, 
con esto vamos a asegurar al menos 
lo más básico y lo que quede se va a 
ahorrar, para cualquier imprevisto”, 
aseveró Tatiana. 

UNA OPORTUNIDAD 

Sebastián San Cristóbal (24) y Karina 
Rivera (25) son una pareja serenense 
que trata de hacer una vida juntos en 
medio del caos. No ha sido fácil para 
ellos, comenzaron a vivir juntos hace 
un año, pero en la casa de la familia de 
ella. Tenían planes de casarse e indepen-
dizarse, pero la “pandemia financiera” 
también los golpeó y evidentemente 
que aquello pasó a un segundo plano, 
y se hizo necesario redoblar esfuerzos 
por mantenerse ya en la actualidad, 
la mayor parte del grupo familiar 
perdió sus trabajos estables y hoy se 
desempeñan vendiendo ropa en la 
feria de Abastos. “Afortunadamente 
yo alcancé a trabajar harto tiempo y 
cotizar, por lo que tengo una buena 
cantidad en mi AFP”, indica el joven, 
quien fija como prioridad el sueño de 
establecerse con Karina, y a partir de 
ahí seguir avanzando, en lo económico 
y en la vida. “Si me dan la oportunidad 
de sacar el dinero, lo que quiero hacer 
es casarme, con ella. Eso es lo que me 
dice mi corazón y quiero cumplirlo. 
Sé que estamos en tiempos difíciles, 
pero quiero luchar junto a ella”, en-
fatiza Sebastián, enamorado. 

A su lado, Karina sonríe, se sonroja. 
Entiende que las necesidades, son otras, 
por lo mismo se conmueve con los 
planes que tiene su pareja. “Primero 
que todo, me parece increíble que 
pase esto, que finalmente los chilenos 
puedan usar su plata, o al menos un 
porcentaje cuando más lo necesitan. 
Hay muchas personas que están pa-
sando necesidades enormes, más que 
nosotros y por eso era tan necesario”, 
sostiene la joven. Respecto al matri-
monio, no se explaya demasiado. “Es 
su decisión, nos amamos, y también 
quiero estar con él”, asegura, agregando 
que sólo el futuro determinará en qué 
utilizan esos recursos. “Si no hay que 
comer, obviamente que ahí cambian 
los planes”, dice, pero aclara que, si es 
posible, el sueño de vivir juntos y hacer 
familia también se concretará. Y claro, 
está entusiasmada, tal como lo están 
los cerca de 11 millones de chilenos 
que ven en esta ley la oportunidad 
de seguir adelante, de cumplir  el 
anhelo enfrentar de mejor manera 
esta crisis, de pagar sus deudas, de 
tener ahorros a los que echar mano 
en caso de una emergencia, o de con-
cretar una historia de amor, como 
ellos, Sebastián y Karina. 

Juan Olivares vive en La Serena Golf y admite que no ha tenido mayores dificultades, pero 
asevera que en este contexto el beneficio será un gran aporte para muchos que lo están 
pasando mal. 

LAUTARO CARMONA

Hay gente que 
no tiene nada y a 
esas personas no 
le podemos estar 
pidiendo que piense 
en su futuro si no 
tienen cómo subsistir 
en el presente”. 

JUAN OLIVARES 

TRABAJADOR MINERO

Ahora vivimos al tres 
y al cuatro, con esto 
vamos a asegurar 
al menos lo más 
básico y lo que quede 
se va a ahorrar, 
para cualquier 
imprevisto”. 

TATIANA PINTO

VECINA DE LA SERENA

•	 Medida	transitoria	
 El retiro es voluntario y por 
única vez. El plazo para ha-
cerlo es de 365 días desde su 
publicación. 

•	 Máximos	y	mínimos	
 El proyecto establece como 
mínimo a retirar un millón 
de pesos y máximo 4, 3 millo-
nes. Quienes tengan menos 
de un millón pueden retirar-
lo todo. 

•	 Entrega	en	cuotas
El retiro es en dos cuotas: 
la primera será del 50 % en 
un plazo máximo de 10 días 
hábiles luego de presentada 
la solicitud, y la segunda será 
del 50 % restante en un plazo 
máximo de 30 días hábiles 
a contar del desembolso an-
terior.

•	 Excepciones
 No serán considerados quie-
nes tengan renta vitalicia o 
por compañía de seguros. 
En tanto, a quienes tienen 
deuda por pensión alimen-
ticia se les retiene el dinero 
adeudado. 

Claves

Karina y Sebastián actualmente venden ropa en la feria de abastos. Ellos sueñan con utilizar 
el dinero para casarse, aunque entienden que existen otras prioridades.

LAUTARO CARMONA
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Con 100 nuevos casos informados 
el día de ayer solo en Coquimbo, la 
comuna puerto se posicionó como la 
más crítica a nivel regional respecto al 
número de casos activos que ascendió 
a 353 personas.

 El alto flujo de personas que diaria-
mente transitan por el centro de la 
ciudad llevó a que las autoridades se 
organizaran y buscaran nuevas formas 
para el control de la pandemia.

Una de ellas se trata del Plan 
Coquimbo, iniciativa que estaría 
vigente desde principios de junio 
según detalló el Jefe de la Defensa 
Nacional, General Pablo Onetto y  hoy 
que se ve reforzada con inspectores 
municipales gracias al trabajo en 
conjunto con el municipio.

Un plan que fue muy bien valorado 
por el alcalde de la comuna, Marcelo 
Pereira, quien indicó estar “contento 
porque efectivamente lo necesitába-
mos, está más que demostrado que 
el sector de calle Aldunate es uno de 
los puntos rojos donde efectivamente 
hay un gran porcentaje de contagios, 
es algo que esperábamos hace mucho 
rato, que bueno el tener el apoyo de 
quien tiene que velar por darnos la 
seguridad”.

Una estrategia que había tenido 
buenos resultados en sus versiones 
de las comunas de Illapel y Ovalle 
cuando estuvieron en su momento 
más complejo en cuanto a casos acti-
vos, es por eso que buscan disminuir 
los casos en Coquimbo, así como en 
otras comunas de la región con altos 
casos como La Serena.

“Estamos desarrollando este plan 
porque nos ha costado que las per-
sonas entiendan que esto es un tema 
serio y que el coronavirus ya está en 
la región y debemos tomar todas las 
medidas y precauciones (…) Cuando 
comenzamos en Ovalle, empezamos 
con 217 casos activos. Hoy tenemos 89 
personas activas, lo que demuestra el 
éxito de esta estrategia” explicó la máxi-
ma autoridad regional, Intendenta 
Lucía Pinto.

Un esfuerzo al que se suman inspec-
tores municipales, quienes fueron 
capacitados con el fin de formar 
parte de los equipos sanitarios en los 
controles de las personas no cumplen 
las medidas sanitarias como uso de 
mascarilla, distanciamiento físico, 
entre otras.

“Tendremos presencia constante de 
funcionarios de la Seremi de Salud, 
de nuestras FFAA y de orden, además 
de funcionarios municipales que 
nos prestan todo el apoyo necesario 
para garantizar el éxito de este plan, 
en este sentido quiero agradecer al 
alcalde de Coquimbo por sumarse y 
respaldar esta estrategia de control y 
ordenamiento y de esta forma tam-
bién hacer una invitación para que 
se sumen los demás municipios y 
nos ayuden en esta tarea” señaló el 

que se sumaron al equipo de la Seremi 
de Salud en esta Comisión de Servicio, 
una cifra que pese a no ser muy alta “son 
altamente capacitadas, altamente coordi-
nadas con la Seremi de Salud y ya vienen 
con una experiencia de haber trabajado 
en el municipio con nosotros, por lo 
tanto este número para nosotros es muy 
importante”.

“Por lo tanto tienen exactamente las 
mismas atribuciones de toda autoridad 
sanitaria que trabaje en la Seremi de 
Salud, por eso que se hace una comi-
sión de servicio donde gentilmente 
las municipalidades pasan personal, 
se les hacen las capacitaciones, se 
les enseña, se les hace una práctica, 
posteriormente se les hace un acom-
pañamiento para poder hacer las 
fiscalizaciones, el levantamiento de 
las actas e iniciar los sumarios sani-
tarios cuando corresponde” agregó.

CUARENTENA PROGRESIVA
“Esto nos hace pensar de que al mo-

mento de lo que hemos planteado los 
alcaldes no es descabellado, el poder 
ir avanzando, especialmente por las 
cifras que tenemos, en una cuarentena 
que sea progresiva, que parta con la 
conturbación Coquimbo, La Serena 
donde se concentra la mayor cantidad” 
indicó el edil porteño.

Pereira agregó que toda cuarentena 
debía ir apoyado de contingente, 
no solo económico, sino que fuera 
en resguardo de las familias confi-
nadas, es por eso que es tan crítico 
respecto al programa Paso a Paso, 
confesó, puesto que a su criterio y 
de acuerdo a las cifras regionales, la 
realidad comunal y regional están 
más cercanos a una cuarentena que 
a un proceso de reapertura.

“Para nosotros es más importante res-
guardar la vida y claramente manejar el 
tema económico, es lógico, primero es 
evitar el contagio de este virus que está 
quitando vidas y que los coquimbanos 
tomemos conciencia que efectivamente 
la aglomeración en ciertos sectores de la 
comuna lo único que hace es que esté 
virus se replique”.

INSPECTORES MUNICIPALES SE SUMAN A FISCALIZACIÓNJaviera Sánchez C-M/ Coquimbo

Crítica es la situación sanitaria de la comuna de Coquimbo que la jornada de ayer sumó 100 
nuevos casos de covid positivo, totalizando 353 personas activamente con la enfermedad 
solo en la comuna puerto y obligando a las autoridades a sumar esfuerzos para contener la 
expansión del virus, es por eso que el Plan Coquimbo busca replicar los resultados de los 
planes de Illapel y Ovalle con la alta presencia de fiscalizadores en puntos clave de la ciudad, a 
los que ahora se sumaron los inspectores municipales.

@eldia_cl

Despliegue de Plan de Coquimbo 
busca controlar casos de covid 
en la comuna puerto

La mañana del jueves ocho inspectores municipales de Coquimbo pasaron a formar parte del 
equipo de fiscalizadores sanitarios para el control en zonas complejas de la comuna.

EL DIA

Agradecer este 
trabajo en conjunto 
con el Gobierno pero 
también pido que se 
puedan evaluar otras 
acciones que yo no 
encuentro que sean 
descabelladas menos 
con los porcentajes 
que tenemos”. 
MARCELO PEREIRA

ALCALDE COQUIMBO

Seremi  de Salud, Alejandro García.
Según aclaró el Jefe de la Defensa, 

General Pablo Onetto, la crítica si-
tuación de la comuna llevó a que se 
realizara una reunión en conjunto 
con el municipio, instancia donde  
se determinó el apoyo en las labores 
de control por parte de inspectores 
municipales gracias al decreto de 
la Seremi de Salud en Comisión de 
Servicio.

“Estas personas fueron capacitadas 

por la Seremi de Salud, tuvieron unas 
inspecciones previas para ir aprendiendo 
e ir haciendo esta función. Hoy día en 
vez de tener cuatro equipos fiscalizando, 
teníamos diez y eso obviamente nos 
permite una mayor fiscalización y una 
mayor concentración de gente al igual 
que se hizo en Ovalle y trabajando en 
común acuerdo con la municipalidad” 
señaló Onetto.

Una reunión que se replicó el día de 
ayer con el municipio de La Serena con 
el fin de aparejar los esfuerzos y replicar 
la medida de Illapel, Ovalle y ahora de 
Coquimbo y así trabajar mancomunada 
y organizadamente con las municipali-
dades. Por lo que esperan que la misma 
medida pueda iniciar en el corto plazo 
en dicha comuna.

“Los planes son responsabilidad nuestra, 
nosotros somos la autoridad tenemos 
que ejercerla, pero el plan se basa en las 
personas que nos tiene que cooperar para 
que esto funciones y podamos tomar las 
medidas de resguardo que a cada uno le 
corresponden” indicó Onetto.

LAS FACULTADES

García detalló que se trata de ocho personas 
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Siguen avanzando las coordinaciones 
para la segunda entrega de canastas 
del programa “Alimentos para Chile”, 
que en esta oportunidad considera 
95 mil cajas, de las que 80 mil serán 
distribuidas entre las 15 comunas de 
la región de Coquimbo y otras 15 mil 
destinadas a grupos focales.

Al respecto, la Intendenta Lucía Pinto, 
detalló que la misión de Gobierno “es 
apoyar siempre a quienes sufren y lo 
necesitan”, motivo por el que se dio 
inicio a esta segunda fase de entrega 
de alimentos para “aquellas familias y 
hogares vulnerables y de clase media 
que, a causa de esta pandemia, han 
visto mermados sus ingresos”. 

Esta nueva etapa involucra una 
inversión superior a los $3.400 millo-
nes financiados por el Ministerio del 
Interior, a través de la  Subsecretaría 
del Interior, abarcando al 40% de los 
hogares más vulnerables y de clase 
media de la zona.

LOGÍSTICA

En relación a las coordinaciones 
de logística realizadas tanto con los 
municipios, como con los seremis y 
servicios, la máxima autoridad regional 
detalló que “estamos trabajando en 
este minuto para tener todo prepara-
do y en los próximos días comenzar 
con el acopio y distribución de este 
apoyo -que considera 35 alimentos y 4 
productos de limpieza por caja- a cada 
uno de los hogares, sin necesidad de 
que las personas salgan de sus casas 
y evitar así cualquier posibilidad de 
contagio”.

Para esto se generarán centros de 
acopio en cada una de las comunas, 
mientras que los gobernadores ha-
rán la coordinación provincial y los 

na, azúcar, sal, fideos, arroz, té, atún, 
aceite, salsa de tomate, legumbres, 
sopas instantáneas, leche en polvo, 
fruta en conserva, puré instantáneo 
y cereales.

Los productos de limpieza son jabón 
líquido, detergente en polvo, toallas 
femeninas y preservativos.

Sobre la distribución de las 80 mil 
cajas a repartir a través de los muni-
cipios, 45.214 de ellas quedarán en la 
provincia de Elqui, 23.473 en Limarí y 
11.313 en Choapa. 

EN LA SEGUNDA ETAPA DEL PROGRAMAEl Día/ La Serena

Cada canasta considera 39 productos, de los cuales 35 son 
alimentos y cuatro productos de higiene.

@eldia_cl

95 mil familias de la región 
recibirán cajas de alimentos

Esta nueva etapa involucra una inversión superior a los $3.400 millones financiados por el 
Ministerio del Interior.

CEDIDA

PROVINCIA COMUNA TOTAL DE CAJAS             
Elqui Andacollo 1.624
  Coquimbo 20.000
  La Higuera 1.360
  La Serena 17.083
  Paihuano 1.361
  Vicuña 3.786
Limarí Combarbalá 2.433
  Monte Patria 4.264
  Ovalle 13.478
  Punitaqui 1.928
  Río Hurtado 1.370
Choapa Canela 1.690
  Illapel 3.710
  Los Vilos 2.635
  Salamanca 3.278
Grupos Focales 15.000
TOTAL  95.000

seremis y directores de servicios serán 
la contraparte del proceso para cada 
comuna.

En la misma línea, tanto en el tras-
lado a los centros de acopio, como el 
almacenaje y posterior distribución 
seguirán estrictos protocolos sanitarios 

y de seguridad, además de controles 
de temperatura al inicio de jornada y 
sanitizacion de espacios.

DISTRIBUCIÓN POR COMUNA

Cada una de las cajas contendrá hari-

Distribución

Roban e intimidan a funcionarias de 
Fundación Las Rosas en La Serena

Antisociales ingresaron por la 
noche al recinto y sustrajeron 
celulares, joyas y dinero en 
efectivo.

LA NOCHE DEL MIÉRCOLES

Repudio generalizado generó un 
violento asalto registrado pasada las 
22:00 horas de la noche del  miércoles, 
en una residencia de adultos mayores 
de Fundación Las Rosas, ubicada en 
el sector de El Milagro de La Serena.

Según los antecedentes preliminares 
emanados tras el caso, tres sujetos 
encapuchados ingresaron por la parte 
trasera del recinto que alberga a 98 
personas de la tercera edad, intimi-

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

dando a cinco funcionarias que se 
encontraban en la cocina.

Los antisociales irrumpieron en el 
espacio ubicado en Cuatro Esquinas, 
aparentemente premunidos con 
armas de fuego, y sustrajeron ce-
lulares, joyas y dinero en efectivo. 
Todo avaluado en cerca de $750 
mil pesos.

En contacto con El Día TV, la jefa 
regional del recinto, Natalia Cepeda, 
contó que las funcionarias afectadas 
se encuentran en buen estado y que 
los 98 adultos mayores residentes 
no se percataron del lamentable 
hecho.

“Nuestras cuidadoras se encuen-
tran bien físicamente, pero muy 
asustadas. A esa hora todos los 
residentes estaban acostados y 
agradecemos que no haya pasado a 
mayores, y no se hayan percatado, 
porque una situación así es bastante 
intimidante”, explicó Cepeda.

La coordinadora también adelantó 
que se reunirán con el gobernador 
provincial para ver qué medidas 
de seguridad se pueden adoptar 
para evitar nuevos ilícitos, puesto 
que es la primera vez que sufren 
un hecho delictual en sus 10 años 
de funcionamiento en el sector.

Pasadas las 22 horas de ayer, 
Carabineros de la Subcomisaría 
Tierras Blancas llegó hasta el  
Kilómetro 68 de la Ruta D-409, en 
el Sector de Pan de Azúcar, donde 
se informó de un choque con re-
sultado de  volcamiento. 

La conductora del vehículo salió 
eyectada  falleciendo producto de 
las lesiones que le generó el acci-
dente. El fiscal de turno, instruyó 
la concurrencia de la SIAT para 
indagar los hechos.

REGIONALES
Un fallecido fue el 
saldo de volcamiento 
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Los conductores de colectivos de 
la conurbación tienen claro que la 
pandemia es algo de vida o muerte, 
pero están obligados a salir a diario 
para poder subsistir y con muchas 
dificultades, porque los pasajeros 
han bajado más del 60%.

De hecho, ante la situación que 
están enfrentando y los temores a 
contagiarse por el contacto cercano 
con los pasajeros, han puesto el cue-
ro duro y sostienen que tienen que 
superar toda la adversidad, “porque 
o superamos nuestros miedos o no 
comemos”, una frase dura que dice 
Enrique Galleguillos, de la línea que va 
a Ovalle,  pero es apegada a la realidad 
para cientos de choferes.

Galleguillos es propietario de su 
vehículo y dice que hasta ahora ha 
podido sortear sin miserias, aunque 
reconoce que la situación para algunos 
es crítica ya que en muchos casos un 
vehículo alimenta a dos familias: Al 
propietario y al conductor.

Él pertenece al gremio denominado 
Taxo y suma otro problema y es que 
“hay una cantidad importante de 
colegas que deben sus autos y están 
pagando letras, aparte de eso tienen 
que alimentar a una familia. Así que 
por mucho que tengamos miedo te-
nemos que salir a trabajar, entonces, 
no es tanto un tema de miedo, es de 
necesidad.

Sobre los contagios, reconoce que 
ha habido dos choferes con Covid, 
pero que ya se recuperaron.

VIAJE A VICUÑA

Johny Fredes es conductor de la 
línea que cubre los viajes a Vicuña 
y también reconoce que existe el 
temor de contagio, pero explica que  
toman todas las medidas posibles, 

Quienes también deben sortear el 
virus a diario, son los conductores 
de la Línea 9, que hacen el recorrido  
entre Coquimbo y La Serena.

Humberto Torres, conductor con 30 
años de experiencia en la línea, reco-
noce que tienen temor al contagio, 
pero que deben armarse de valor a 
diario, porque si no trabajan simple-
mente no comen, lo que se ha tornado 
cuesta arriba con la pandemia, ya que 
los pasajeros habrían bajado a un 20 
ó 30 por ciento, lo que ha obligado a 
hacer turnos.

Explica que son 120 vehículos, por 
lo que un día salen 60 a trabajar y al 
otro día los otros 60.

Cuenta que crió a sus cinco hijos 
con este trabajo, 4 mujeres y un hom-
bre. “Esperamos que pase luego esto, 
porque estamos trabajando al 20% y 
arriesgando la vida, porque uno tras-
lada a miles de personas y no sabe si 
están contagiadas”.

O SUPERAN SUS MIEDOS O NO COMENÓscar Rosales Cid/ La Serena

Si bien dicen que ha sido inevitable que algunos conductores 
se hayan contagiado, éstos han sido aislados rápidamente. 
Reconocen que no tienen otra opción que salir a trabajar a 
pesar de la pandemia y una baja considerable de pasajeros, lo 
que obliga a algunas líneas a hacer turnos diarios.

@eldia_orosales

Colectiveros trabajan entre el 
sustento y el riesgo de contagio

La escasez de pasajeros y el riesgo de contraer el Coronavirus, tienen a los choferes enfren-
tando una dura realidad.

LAUTARO CARMONA

Por mucho que 
tengamos miedo 
tenemos que salir a 
trabajar, entonces, 
no es tanto un tema 
de miedo, es de 
necesidad”. 

ENRIQUE GALLEGUILLOS

CONDUCTOR LÍVEA A OVALLE.

incluso con una mica transparente tiene 
completamente aislado el asiento del 
conductor con los pasajeros. Menciona 
que en esa línea ha habido un solo 
contagio y es el presidente del gremio, 
el que señala se vio bien complicado y 
grave, pero ya salió de la enfermedad.

Dice que “mantengo a mi familia, 
pero con esta pandemia disminuyó a 
la mitad lo que hacíamos diariamente. 
A pesar del temor tenemos que salir, 
porque somos trabajadores indepen-

dientes, estamos obligados a trabajar, 
a no ser que nos toque el Covid, ahí 
tendríamos que parar”.

Por eso dice que extreman las medi-
das, “cada vez que el auto se desocupa 
se desinfecta por dentro, las manillas, 
todo por fuera y se están dividiendo los 
autos por dentro, para aislar al chofer”, 
precisa Johny Fredes.

ENTRE COQUIMBO Y LA SERENA

Llega al país Hospital Modular 
que será destinado a la Región

La infraestructura forma 
parte del trabajo que 
impulsa el Gobierno, para 
descongestionar al hospital 
San Juan de Dios de La 
Serena.

TRAS POLÉMICA 

Ya en bodega y a la espera de su proceso 
de envío e instalación se encuentra el 
hospital modular comprometido para 
la Región de Coquimbo.

Dicha estructura está en nuestro país y 
corresponde al quinto de estos hospitales 
provisorios anunciados por el Gobierno 
del Presidente Sebastián Piñera para 
fortalecer la red asistencial de salud.

“El Ministerio de Salud nos confirmó 
que será destinado a la zona, tal como 

Equipo El Día  / La Serena

@eldia_cl

lo hemos estado esperando. Con este 
recinto modular vamos a desconges-
tionar al hospital San Juan de Dios 
de La Serena, convirtiéndose en un 
espacio libre de Covid19”, indicó la 
Intendenta Lucía Pinto. 

En total, aportará con 100 camas y 

se espera que en los próximos días 
inicie su traslado a la región para ser 
levantado en el sector del estaciona-
miento del Estadio La Portada.

La infraestructura forma parte del 

trabajo que impulsa el Gobierno, a 
través del Ministerio de Salud, para 
potenciar la red asistencial y descon-
gestionar al hospital San Juan de Dios 
de La Serena.

La infraestructura llegará en los próximos días a la zona para ser instalado en el estacio-
namiento del estadio La Portada.

EL DIA
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Región registra cinco nuevos fallecidos 
y suma 145 casos de Covid-19

BALANCE REGIONAL

Cinco nuevos fallecidos registró el 
balance sanitario entregado el día de 
ayer en la región de Coquimbo, llegan-
do a los 59 decesos desde el inicio de 
la pandemia.

“En cuanto al balance sanitario, lamen-
tamos informar 5 personas fallecidas 
por Covid_19 en nuestra región, 1 de 
ellas corresponde a la comuna de Illapel, 
otra persona a la comuna de Ovalle, 
otra a Coquimbo y dos a la comuna 
de La Serena. Por lo cual, enviamos 
nuestras sinceras condolencias a sus 
familias”, informó Alejandro García, 
seremi de Salud.

La autoridad sanitaria reportó, ade-
más, 145 nuevos casos de Covid-19 en la 
zona, de los cuales 100 se concentran 
solamente en la comuna de Coquimbo.

El resto de los contagios se detectaron 
en La Serena (26), Vicuña (05), Illapel 
(03), Los Vilos (03), Canela (02), Ovalle 
(02), La Higuera (01) y Punitaqui (01).

A ellos se suman otros 02 casos que 
se encontraban sin notificación al 
sistema Epivigila del Ministerio de 
Salud (Minsal).

Con estas cifras, la zona llega a los 
5.208 casos acumulados desde el inicio 
de la emergencia, entre los cuales hay 

de 1.178 camas, de las cuales 425 se 
encuentran disponibles. De estas 
camas, 17 pertenecen a la Unidad de 
Pacientes Críticos, divididas en 6 de 
la Unidad de Cuidados Intensivos, 
que son aquellas que utilizan venti-
ladores mecánicos, y 11 de la Unidad 
de Tratamiento Intermedio”, señaló.

En relación con los pacientes hos-
pitalizados, la autoridad informó 
que actualmente 98 personas están 
internadas por Covid_19 en la región, 
y 30 se mantienen graves y conectadas 
a ventilación mecánica. 

Finalmente, entregó el reporte del 
personal salud afectado por el virus. 
“Hoy tenemos que informar 25 tra-
bajadores del Servicio de Salud y de 
los 10 hospitales contagiados, y 95 se 
encuentran en cuarentena preventiva. 
Por su parte, en la Atención Primaria 
de Salud hay 20 funcionarios que han 
dado positivo al virus y 33 se mantienen 
en cuarentena”.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

Con estas cifras la 
zona llega a 59 decesos 
por Covid-19 desde el 
inicio de la pandemia. 
Además, preocupa los 100 
nuevos positivos que se 
registraron en la comuna 
de Coquimbo.  

913 activos.

ESTADO DE RED ASISTENCIAL

Pilar Jiménez, Subdirectora de Gestión 
Asistencial (s) del Servicio de Salud 
Coquimbo, entregó el balance de la 
Red Asistencial. 

“Hoy contamos con una dotación 

•	 26	La	Serena
•	 100	Coquimbo
•	 01	La	Higuera
•	 05	Vicuña
•	 03	de	Illapel
•	 02	de	Canela
•	 03	de	Los	Vilos
•	 02	de	Ovalle	
•	 01	de	Punitaqui
•	 02	casos	sin	notificación	
	 en	el	sistema	Epivigila.	

Detalle nuevos 
casos

Llaman a empresas informáticas a postular para la 
creación de nueva plataforma de la industria minera

DESAFÍO INNOVACIÓN

El proyecto, del programa Espacio Industrial Minero de 
Cidere, apoyado por Corfo, busca conectar de mejor forma a 
las compañías mineras de la zona con proveedores locales, 
para fortalecer este sector productivo. Hasta el miércoles 29 
de julio estará abierta la primera etapa del proceso. 

Conectar de una mejor forma a las 
compañías mineras de la zona con los 
proveedores locales, para así fortalecer 
la industria de la Región de Coquimbo, 
es el objetivo de una novedosa iniciativa 
que, durante este mes, está llamando 
a todas las empresas informáticas y 
de desarrollo web de la región, para 
que postulen y sean parte del “Desafío 
Innovación”.

El proyecto, que nace desde el pro-
grama Espacio Industrial Minero 
de la Corporación Industrial para el 
Desarrollo Regional (Cidere), cofinan-
ciado por Corfo y patrocinado por la 
Corporación Regional de Desarrollo 
Productivo (CRDP), busca crear una 
plataforma digital que se transforme 
en un canal más expedito de informa-
ción entre estos actores, para así lograr 
visibilizar a proveedores regionales y 
que las demandas de las compañías 
sean resueltas en su mismo territorio.

Al respecto, el Director Regional de 

Corfo, Gregorio Rodríguez, indicó que 
“Este desafío de innovación abierta es 
novedoso para nuestra región y espe-
ramos sea el primero de muchos que 
realizaremos con nuestros colaborado-
res para lograr una mayor participación 
de nuestras empresas regionales. La 
invitación es a vincularse y aprovechar 
estas nuevas oportunidades”.

Juan Carlos Bravo, jefe del programa, 
señaló que el equipo se encuentra 
levantando información al interior 
de la industria desde hace un año y, en 
medio de este diagnóstico, identificaron 
“asimetrías de información y comuni-
cación”, que terminaban incidiendo en 
que las empresas mineras encontraran 
respuesta en otros lugares del país y 
no en la región de Coquimbo.

“Hay una serie de servicios que hoy en 
día las compañías compran en otras 

regiones -en Santiago, principalmente- 
porque muchas veces no saben que hay 
proveedores en la región, que ofrecen 
también estos servicios y productos. 
Eso es lo que buscamos, conectar, pen-
sando en que esos recursos queden en 
la región y no se vayan a otros lados”, 
explicó Bravo.

A partir de este desafío, Espacio 
Industrial Minero llevó a cabo una 
serie de mesas de trabajo, lo que per-
mitió al equipo diseñar una primera 
versión de baja resolución, “entendien-
do cuáles eran los requerimientos de 
los proveedores, como también de las 
compañías. Generamos el prototipo 
y lo que queremos hoy es escalarlo”, 
agregó.

Las postulaciones estarán abiertas 
hasta el miércoles 29 de julio a las 16:00 
horas a través de un formulario, que ya 

se encuentra disponible en la página 
web de Cidere. “No estamos cerrados a 
un formato, sino que seguimos abier-
tos a recibir distintas propuestas”, 
sostuvo Bravo.

El principal requisito, aseveró, es “que 
tengan las competencias y la experiencia 
en el desarrollo de plataformas web”, 
por lo que es importante que los pos-
tulantes describan proyectos similares 
en los que hayan trabajado, para llevar 
esta nueva plataforma a cabo.

“La idea es que se inscriban empre-
sas que creen tener las competencias 
para desarrollar esta plataforma. En 
una segunda etapa pediremos que 
desarrollen una propuesta técnica-
económica con ciertas características y 
luego elegiremos a las mejores. Vamos 
a tener un jurado bien amplio que 
nos permita evaluar, con compañías 
del sector público y privado, que van 
a evaluar estas propuestas y pasar a la 
etapa final de contratación de la que 
tenga la mejor propuesta”, añadió Juan 
Carlos Bravo.

Las bases técnicas y las fechas de cada 
etapa están disponible de igual forma 
en la página de Cidere.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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La aparición del Covid-19 en nuestro país, 
ha generado una serie de cambios de há-
bitos en las personas, algunos obligados 
y otros adaptados por determinaciones 
personales o familiares.

Una de estas decisiones es el uso con una 
evidente mayor frecuencia del automóvil, 
especialmente por seguridad y prevención 
ante la eventualidad de contagiarse en 
medio de la pandemia. Esto significa, que 
si antes utilizaba el vehículo solo para 
movilizarse a lugares específicos como 
el trabajo o para salir los fines de semana, 
con el objeto de ahorrar bencina, por el 
alto costo, en la actualidad quien tiene 
vehículo lo utiliza a todo evento y si es 
posible se moviliza solo en él para mayor 
prevención.

Lo anterior ha significado, un mayor 
desgaste del automóvil, por lo tanto, tam-
bién mayor control y visitas al mecánico 
para mantenerlo adecuadamente y no 
terminar con el auto parado.

EN LOS TALLERES

En estos recintos es en donde se ve una 

Talleres mecánicos, los más activos 
a pesar de la baja de clientes

subido, estamos llenos de pega, pero 
no hemos  tenido que aumentar gente 
por el momento”, indica Muñoz, en uno 
de los tantos talleres de calle Libertad 
en La Serena. En su caso, se dedican a la 
rectificación de culatas.

En tanto, Nasario Olivares,  quien tiene 
un taller mecánico  denominado Nascats 
en el sector Baquedano de Coquimbo, 
señala que no es igual para todos, que 
ha sido relativo. “Para mí no es como 
antes, me bajó el trabajo. Antes salía a 
hacer trabajos para afuera (a domicilio) y 
ahora ya no puedo salir estoy en el taller 
nomás. Con el Coronavirus se paró esto”.

CERCA  DE LO NORMAL

En el taller World Transmission, de 
calle Libertad, su propietario, Pedro 
Yazigi,  afirma que en un comienzo de 
la pandemia hubo una fuerte baja, pero 
que después se ha ido recuperando y 
que están cerca de lo normal, pero igual 
afectados económicamente.

“Pero esto ha sido menos de lo que fue 
el año pasado con el estallido social, ahí 
nos fuimos a negro, no tuvimos ninguna 
posibilidad, ahora ha habido movi-
miento, pero el problema que yo tengo 
es que mis proveedores de repuestos 
(de cajas de cambio) son de Santiago y 
están cerrados y demora la llegada de 
repuestos y no se está entregando con 
la velocidad normal. Ellos se las arreglan 
para mandar repuestos, pero una vez 
a la semana, antes llegaba al otro día”.

Yazigi cuenta que  la entrada de re-
cursos ha bajado, por lo que ha tenido 
que patear cuentas y en el arriendo 
del local le están dando facilidades, 

NO SE HAN AFECTADO TANTO COMO EN EL ESTALLIDO SOCIAL

Aunque reconocen que han sido afectados por la pandemia, 
declaran que no ha sido tan duro como lo que les ocurrió 
con el estallido social, cuando prácticamente paralizaron. 
En la actualidad algunos se han mantenido bien, en tanto 
que otros ya sufren los estragos económicos y luchan a 
diario para no disminuir los trabajadores.

constante actividad diaria y en muchos 
casos hay que pedir un espacio para ser 
atendido, especialmente si es fin de 
semana. Sin embargo, algunos  dueños 
de talleres y recintos dedicados a los 
automóviles indican que han sufrido 
una baja en sus clientes, mientras que 
otros reconocen que les ha aumentado 
el trabajo o bien se ha mantenido.

Otros dicen que están en la media, 
pero que hacen insignes esfuerzos 
por no despedir a nadie y mantenerse 
funcionando.

Por ejemplo, Lautaro Muñoz, asegura 
que el trabajo les ha aumentado, “ha 

Esto ha sido menos 
de lo que fue el año 
pasado con el estallido 
social, ahí nos fuimos 
a negro, no tuvimos 
ninguna posibilidad, 
ahora ha habido 
movimiento”.
PEDRO YAZIGI

DUEÑO DE TALLER DE CAJAS DE CAMBIO.

porque está luchando por no despedir a 
ningún maestro de los que tiene, pero es 
complicado y hacen el aguante.

REPARACIONES DE CULATAS

Lorenzo Muñoz es propietario de un taller 
de  reparaciones de culatas, donde dice el 
trabajo ha disminuido y deben luchar día 
a día por mantenerse él y las personas que 
tiene trabajando. “Si yo parara a alguien me 
duele, por eso hay que luchar, luchar para 
mantenerme. Por eso le hacemos harto 
empeño, estamos desde las ocho hasta la 
una y de las tres hasta las siete, de lunes a 
sábado para poder mantenernos con el 
esfuerzo de todos. Por ahora no he tenido 
la necesidad de despedir a nadie, la hemos 
luchado, he guardado la plata, he tirado 
deudas para adelante nomás”.

Sus clientes son los mecánicos que le 
traen las culatas de los automóviles para 
repararlas o corregirlas y como a ellos les 
ha bajado el trabajo, a Lorenzo Muñoz, por 
consiguiente, también. Tienen la esperanza 
que pronto vuelva la normalidad.

Si bien en los talleres dedicados a reparaciones de automóviles, a la venta de repuestos o 
reparaciones de piezas, ha habido una baja de clientes, todos están muy activos.

LAUTARO CARMONA

Pedro Yazigi, en cuyo taller se reparan cajas de cambio automáticas, dice que ha hecho 
esfuerzos para no despedir a nadie de su equipo que son cinco personas bajo su mando.

LAUTARO CARMONA

Para mí no es como 
antes, me bajó el 
trabajo. Antes salía a 
hacer trabajos para 
afuera (a domicilio) 
y ahora ya no puedo 
salir, estoy en el taller 
solamente”

NASARIO OLIVARES

DUEÑO DE TALLER MECÁNICO EN 
COQUIMBO.

Óscar Rosales Cid/ La Serena

@eldia_cl
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El proyecto minero-portuario 
Dominga, está a poco tiempo de 
tener su resolución, luego que la 
jornada de ayer  los ministros del 
Primer Tribunal Ambiental -Fabrizio 
Quirolo, Jasna Pavlich y Juan Opazo- 
acordaran el fallo de la causa. 

Según consigna diario La Tercera 
“Esto significa que ya saben cuál será 
el fallo y lo que viene es la redacción. 
El plazo por ley son 30 días, pero por 
lo general requiere un poco más de 
tiempo”.

En septiembre pasado, la Corte 
Suprema entregó su resolución, or-
denándole al Tribunal Ambiental 
revisar el fondo del caso, es decir, 
los antecedentes técnicos.

En resumen, ese fallo de 183 páginas 
tomó dos determinaciones claves. 
La primera es que despeja las dudas 
sobre la fase final del proceso de eva-
luación, es decir, los rechazos que en 
2017 dieron el Consejo de Evaluación 
Regional de Coquimbo y el Comité 
de Ministros, que entonces presidía 
el exministro de Medio Ambiente 
del gobierno de Michelle Bachelet, 
Marcelo Mena. Ambas actuaciones, 
a juicio del máximo tribunal, estu-
vieron dentro de la legalidad.

Cabe recordar que la empresa Andes 
Iron solicitó en su reclamación que, 
básicamente, la corte ordene retro-
traer el procedimiento de evaluación 
ambiental a la “etapa posterior a la 
dictación del Informe Consolidado 
de Evaluación, ICE”, con el objetivo 
de que se califique nuevamente al 
proyecto Dominga pues acusa que la 
resolución del Consejo de Ministros 
–que lo rechazó - fue arbitraria e ilegal.

En ese sentido, en medio de los 
alegatos, el abogado de la empresa 
Patricio Leyton, sorprendió a todos 
los asistentes – y al mismo tribunal 
inclusive – con el anuncio de una 

jueces que acompañen a Fabrizio 
Queirolo en la instancia. 

La primera ya ha trabajado junto 
a Queirolo, debido a que compar-
ten el estrado en las reclamaciones 
de Compañía Minera Nevada SpA y 
Agrícola Dos Hermanos en contra de 
la decisión de la Superintendencia  de 
Medio Ambiente (SMA) de clausurar 
definitivamente Pascua Lama.

Por su parte, Opazo juró  como minis-
tro titular de la Corte de Apelaciones 
de Antofagasta y se ha desempeñado, 
entre otras causas, en una reclama-
ción por el desarrollo de una planta 
desaladora en la Región de Atacama 
y también por un Parque Eólico en 
la comuna de Calama. 

El proyecto minero portuario es 
un yacimiento que está ubicado a 
16 Km al norponiente de la comuna 
de La Higuera, donde se encontrarían 
la planta, los dos rajos, el depósito 
de estéril y el depósito de relaves 
espesados.

ANTOFAGASTA Equipo El Día/ La Higuera

Los ministros Fabrizio Quirolo, Jasna Pavlich y Juan Opazo 
habrían determinado  ya su resolución de la causa y lo 
estarían redactando para lo que tienen un plazo por ley de 30 
días.

@eldia_lvarela

Inminente fallo del Tribunal 
Ambiental por proyecto Dominga

En septiembre del año pasado, la Corte Suprema resolvió finalmente, acoger los recursos de 
casación y devolver el proyecto para revisar si éste cumple o no con la legislación ambiental 
vigente.

LAUTARO CARMONA

propuesta con la que la empresa se 
compromete a la instalación de un solo 
puerto en la comuna de La Higuera.

Es decir, cancelar la construcción de 
su terminal propio – que se ubicaría en 
el sector de Totoralillo Norte - y anexar 
su iniciativa a la del proyecto Cruz 
Grande, impulsado por CAP, y ubicado 
a unos 5 kilómetros del proyecto.

Lo cierto es que esta idea se perfila 

como una forma de darle un segundo 
respiro a la iniciativa, a la vez que la 
propuesta de línea de base y ruta de 
navegación que propone la empresa 
es uno de los aspectos rechazados de 
la iniciativa.

JUECES

Jasna Pavlich y Juan Opazo, son los 

183
páginas tiene el fallo que rea-
lizó el Tribunal Ambiental que 
debería estar listo en 30 días 
más.
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 UF 24.07.20: $ 28.673,92 DÓLAR COMPRADOR: $ 767,00 DÓLAR VENDEDOR: $ 767,30 IPC JUNIO:-0,1% IPSA:+1,00% Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
jueves en 3.984,28 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +0,94% y cerró en 
20.140,18 puntos. 

RETIRO DEL 10% DE LAS AFP: 
¿AFECTA A LOS MULTIFONDOS?

TRAS SER APROBADA POR LA CÁMARA DE DIPUTADOS

Economistas recomiendan, que ante las altas variaciones que podría haber en la rentabilidad de 
los fondos tras la promulgación de la ley, lo mejor es que, aquellos cotizantes que no tengan la 
real necesidad de hacer uso del retiro, mantengan su dinero en sus cuentas individuales.

Los multifondos 
son distintas 
alternativas para 
invertir los ahorros 
de los cotizantes, 
las cuales, se en-
cuentran divididas 
en 5 instrumentos: 
A, B, C, D y E. Cada 
letra representa 
un nivel de riesgo, 
siendo el A el más 
riesgoso y el E el 
más conservador.

LAUTARO CARMONA

Zúñiga, explicó que con el retiro de los dineros, 
las AFP deberán salir a vender los instrumentos 
que éstas tienen en el mercado financiero 
para transformarlos en pesos chilenos, que 
serán entregados a los solicitantes.

Esto a su juicio, generará dos efectos: “pri-
mero, es que los dineros que están invertidos 
en el exterior, serán transformados a dólares 
afuera, y llegará una gran cantidad de dólares 
al país, lo que presionará el tipo de cambio a 
la baja, dada la abundancia de dólares que 
existirá en el país”, explica. 

El segundo efecto “se refiere a que muchos 
títulos financieros se liquidarán en Chile, 
porque están invertidos en papeles nacio-
nales. Y cuando las AFP salgan a vender esos 

Luego de su respectivo trámite en el 
Congreso Nacional, y tras despejar las 
dudas sobre un eventual veto al proyecto 
o llevarlo al Tribunal Constitucional, hoy 
viernes el gobierno promulgará la reforma 
constitucional que permite a los afiliados 
del sistema de AFP retirar hasta el 10% de 
sus ahorros previsionales. 

Durante toda su tramitación, diversos 
expertos manifestaron su opinión sobre 
los eventuales efectos que esta iniciati-
va podría tener para los ahorros de los 
cotizantes. 

A solo unas pocas horas de convertirse 
en ley, vale preguntarse entonces, sobre 
eventuales efectos que esta medida podría 
conllevar, en este caso, para los multifondos, 
aquellas alternativas de administración en 
el que están depositados los ahorros de 
los cotizantes, como son los instrumentos 
de renta variable (por ejemplo, acciones) 
y que por tanto, están más expuestos a los 
vaivenes del mercado, por lo que pueden 
experimentar pérdidas mayores, como 
también ganancias más altas.

Para el economista de la Universidad de 
Chile, Luis Henríquez, el escenario inmedia-
to estará marcado por la incertidumbre, 
pero también por la especulación. “Es 
probable que veamos en este corto plazo 
altas variaciones en la rentabilidad de los 
fondos de pensiones, pensando en cómo 
finalmente se va a dar este proceso de 
retiro del 10%.”, señaló.

En lo inmediato, para el profesional lo 
verdaderamente importante es cómo la 
economía del país (en donde se invierte 
la mayoría de los fondos), y de los países 
extranjeros en donde se invierte el resto 
de los recursos, vaya avanzando. “Lo que 
importa es que la economía crezca”, afirma. 

Por su parte, para el académico del 
Instituto de Políticas Públicas de la 
Universidad Católica del Norte, Sergio 

Christian Armaza / La Serena

@eldia_cl

El riesgo principal 
es destinar ahorro 
en gastos, lo cual 
puede tener una 
condicionante muy 
importante en el 
largo plazo, pues lo 
que hace crecer a 
las economías es la 
inversión”

LUIS  HENRÍQUEZ

ECONOMISTA U. DE CHILE 

papeles localmente, los precios bajarán, 
por el exceso de oferta de estos papeles en 
una economía pequeña como la nuestra. 
Entonces lo esperable es que eso impac-
te negativamente el patrimonio de los 
ahorrantes de las AFP que deciden sacar 
dineros”.

INVERTIR EN VEZ DE GASTAR 

Bajo ese contexto entonces, el académico 

de la UCN advierte que el fondo más riesgoso, 
el A, “enfrentará alta volatilidad por los dos 
efectos anteriores. En cambio el fondo E, que 
es el menos riesgoso, será más afectado por 
el segundo efecto, ya que gran parte de los 
títulos que lo componen son de renta fija 
nacional”.

¿QUÉ SE PUEDE HACER ENTONCES?

El economista Luis Henríquez sostiene que 
es difícil predecir como la rentabilidad de los 
multifondos reacciones a futuro, pues al final, 
“eso va a pasar mucho por las decisiones de 
las personas. El riesgo principal es destinar 
ahorro en gastos, lo cual puede tener una 
condicionante muy importante en el largo 
plazo, pues lo que hace crecer a las economías  
es la inversión”. 

Ahora bien, entendiendo que se está 
viviendo en un contexto social especial 
producto de la pandemia, el economista 
de la Universidad de Chile recomienda que 
aquellas personas que no tengan la nece-
sidad urgente de utilizar el 10%, “es mejor 
que no lo retiren. Pero si lo van a hacer de 
todas maneras, porque hay desconfianza 
en el sistema o porque cree que esta situa-
ción no los puede llevar a un buen final, en 
lo posible destinen esos recursos para la 
inversión y no necesariamente en gasto”.
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Los proyectos que podrían ser
claves para la reactivación económica

una iniciativa opcional - la inversión podría 
ascender hasta los 120 millones de dólares.

En efecto, esta megaobra será construida 
por etapas, contemplando la habilitación 
de un muelle multipropósito de 740 metros, 
un área de tránsito de 14.482 m2 para la 
circulación de equipos portuarios desde 
y hacia el muelle, con los que se podrán 
recibir naves de hasta 360 metros de lon-
gitud, proyectándose un aumento en el 
movimiento de naves de 59 a 161 barcos 
que llegan actualmente y que movilizan 
469.000 toneladas, proyectándose para el 

2042 un movimiento de 2,4 millones de 
toneladas en carga.

Aldo Signorelli, gerente general de la 
Empresa Portuaria de Coquimbo, señaló 
que la modernización del sector portuario 
va a ayudar a “desarrollar otras actividades 
económicas relativas al comercio exterior, y 
eso también genera empleo y eso es parte 
de lo que nosotros esperamos: que el de-
sarrollo portuario mantenga la posición 
competitiva de este puerto respecto de las 
alternativas que tienen los clientes para su 
actividad marítimo-portuaria”.

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

La modernización del puerto de Coquimbo abre la posibilidad de maximizar la capacidad ex-
portadora de la región y convertirse así, en un proyecto emblemático para el desarrollo local. 

Reposicionar el túnel Agua 
Negra, la construcción de 
nuevos hospitales de La 
Serena y Coquimbo, el 
proyecto minero-portuario 
Dominga, la licitación de la 
Ruta 5, o la ampliación del 
puerto de Coquimbo y el 
aeropuerto de La Florida, 
podrían ser los impulsores 
de la recuperación de la 
alicaída económica local 
en el periodo de la post 
pandemia.

Con un 13% de desempleo y una econo-
mía estancada, la Región de Coquimbo y 
su gente viven hoy los graves efectos de la 
pandemia del coronavirus.

Por ello, son diversas las iniciativas que 
diversos gremios y organismos públicos 
han levantado para afrontar lo que será el 
periodo de la post pandemia, momento 
en que se necesitará urgente impulsar la 
inversión para volver a mover el motor de 
la economía regional, hoy alicaído, y sobre 
todo, para generar puestos de trabajo.

La premura de poner en marcha im-
portantes proyectos se intensifica más 
aún, cuando la región, según el Plan Paso 
a Paso, programa de desconfinamiento 
presentado por el gobierno, se encuentra 
en la Fase 3 o de Preparación, el cual esta-
blece “el levantamiento de la cuarentena 
para la población general (excepto para 
los grupos de riesgo), al presentar un buen 
comportamiento epidemiológico, al pasar 
de cuarentena a transición”.

MINERÍA

Quizás, no hay otra iniciativa en la región 
que levante por igual grandes esperanzas 
como fuertes rechazos, pero que tam-
bién implicaría una enorme inyección 
de recursos para la zona, es el proyecto 
minero-portuario Dominga. 

Con una inversión estimada en más de 
2.500 millones de dólares, esta iniciativa 
impulsada por Andes Iron, fue reconocida 
de hecho durante esta semana, como una 
de las inversiones “más apreciadas” en 
términos de su positivo impacto en áreas 
como empleo, impacto social, recauda-
ción fiscal y en general, en el proceso de 
recuperación económica del país, por una 
encuesta realizada a grandes empresarios 
por Escuela de Negocios de la Universidad 
Adolfo Ibáñez. 

Su impacto queda reflejado a través de 
un estudio de la Universidad Católica del 
Norte, que se presentó hace un par de años, 
el cual mostró que los desembolsos relacio-
nados a las obras podrían crecer hasta 38% 
por los encadenamientos productivos, y 
representaría, contando el aporte indirecto 
que produciría en otros rubros económi-
cos como el sector manufacturero y la 
construcción, hasta el 33% del PIB regional. 

En términos de empleo además, aportaría 
con 10.000 puestos de trabajo directos y 
otros 5.000 indirectos. 

A eso se agregan otros proyectos mineros 
previstos para la región como El Espino 
(Pucobre) inversión de 624 millones de 
dólares, y el proyecto INCO, de Minera Los 
Pelambres, éste último valorado en 1.300 
millones de dólares. 

TÚNEL AGUA NEGRA 

Otra de las megaobras que promete apor-
tar a la economía regional y apuntalar la 
proyección estratégica de la región así 
como su conectividad, es el túnel Agua 
Negra, iniciativa que hoy se encuentra en 
duda, luego de que el gobierno le quitara 

Christian Armaza/ La Serena
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prioridad en su cartera de proyectos de 
pasos fronterizos.  

Por ello, esta semana, el pleno del Consejo 
Regional entregó un voto unánime de 
respaldo a la propuesta presentada por la 
Comisión de Relaciones Internacionales y 
Jurídica, en orden a desarrollar una estra-
tegia que permita reposicionar y visibili-
zar el proyecto de integración Corredor 
Bioceánico Central - Túnel de Agua Negra.

“Tenemos que ponerle carácter a la situa-
ción del túnel, no nos pueden dejar sin este 
proyecto, porque sería dejar de soñar a esta 
región y que muera la esperanza, que es 
la única manera que tenemos de sacar a 
la gente de la pobreza”, señaló al respecto, 
el consejero Alberto Gallardo.

En caso de llegar a materializarse, el túnel 
consistiría en una estructura de casi 14 
kilómetros de largo que tendrá una vía 
de ida y otra de vuelta, asignándole mayor 
seguridad al desplazamiento. En tanto, su 
costo se estimaba en primera instancia, en 
1.400 millones de dólares. 

No obstante, a partir de un informe del 
Ministerio de Obras Públicas emitido el 
año pasado, se aseguró que, por las con-
diciones geológicas del túnel, se aseguró 
que el costo de la inversión era entre dos 
y tres veces superior al previsto, a partir 
de lo cual, el proyecto comenzó a perder 
apoyo a nivel central. 

EL PUERTO DE COQUIMBO

Probablemente, uno de las iniciativas 
más adelantadas en su tramitación, -ya 
que cuenta con la aprobación del Estudio 
de Impacto Ambiental, EIA- es la futura 
ampliación de la terminal portuaria de 
Coquimbo. 

En cifras, la inversión planificada en su 
ampliación a enero de 2022, corresponde a 
90 millones de dólares en lo que respecta 
a la construcción del futuro sitio 3 de la 
terminal. Y en caso de construirse el sitio 
4, -que en la planificación aparece como 

LAUTARO CARMONA
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Las reacciones del mundo político 
no se hicieron esperar, luego que 
la Cámara de Diputados aprobara 
durante la tarde de este jueves las 
modificaciones del Senado al proyecto 
de retiro parcial de fondos previsio-
nales, consiguiendo despachar a ley 
la iniciativa.

El ministro del Interior, Gonzalo 
Blumel, manifestó que “el Congreso 
ha expresado una mayoría en una 
dirección, la cual el Gobierno ha dicho 
que no comparte. No comparte res-
pecto a razones de forma y de fondo”.

En esa línea, Blumel añadió que 
“respecto a la forma, creemos que los 
mecanismos que se han utilizado son 
dudosos, son ambiguos y obviamente 
eso no contribuye al buen funciona-
miento de las instituciones”.

“Nuestra más íntima convicción, es 
que los problemas que enfrenta la 
clase media no los tiene que pagar 
la clase media con sus ahorros pre-
visionales, sino que tiene que ser con 
aportes del Estado a través de apoyos 
y transferencias directas”, acotó.

En esa línea, el secretario de Estado 
agregó que “yo quiero hacer un lla-
mado a levantar la mirada. Por una 
parte, a recuperar un tono de mayor 
colaboración, de menor crispación, de 
menor confrontación y a preocuparnos 
principalmente de las prioridades 
centrales que tiene el país”.

Consultado respecto a los quiebres 
al interior de Chile Vamos, Blumel 
indicó que “es indispensable que el 
Gobierno y su coalición recuperen 
cuanto antes su capacidad de tra-
bajar con unidad y fijar posiciones 
comunes (…) Esto ha sido un traspié 
muy importante”.

En una dirección similar, el ministro 
de Hacienda, Ignacio Briones, afirmó 
que “han sido semanas de alta ten-
sión, con un debate áspero, muchas 
veces con descalificaciones”, con un 
lenguaje que no es lo propio de lo que 
uno espera de la democracia.

“Es importante luego de esta derrota 
política poder levantarse, poder le-
vantar la mirada e ir hacia adelante, 
porque quienes nos escuchan saben 
que hoy día estamos lejos de haber 
agotado todos los problemas, todos 
los dramas que esta pandemia ha 
significado”.

LLAMADO A PRONTA 
PROMULGACIÓN

Por su parte, la bancada del Partido 
Comunista llamó al presidente 
Sebastián Piñera a no demorar la 
promulgación de la ley respectiva.

“En Chile hay hambre, desesperación, 
angustia y dolor en aquellas perso-
nas que han tenido que recurrir a la 
solidaridad para poder sustentarse. 
¿Cómo es posible que este Gobierno 
no se dé cuenta de esto?”, expresó la 
diputada Karol Cariola.

constitucionalidad en la Comisión 
de Constitución de la Cámara Alta, 
anunció que los parlamentarios de 
su coalición desistirá de acudir al 
Tribunal Constitucional para objetar 
el quórum que se le colocó a la refor-
ma transitoria que permitirá el retiro 
parcial de fondos previsionales.

“Los senadores de Chile Vamos he-
mos resuelto no concurrir al Tribunal 
Constitucional. Asumimos que el 
proyecto de reforma ha sido aprobado 
por una amplia mayoría en ambas 
cámaras. Nuestra preocupación era, 
precisamente, dejar establecido que 
estos proyectos de reforma deben ser 
siempre aprobados por el quórum más 
alto que establece la Constitución, lo 
que en los hechos ha ocurrido”, ad-
mitió durante la tarde de este jueves.

Con la batalla perdida, el RN dijo que 
“hacemos también una autocrítica en 
términos de admitir que no fuimos 
capaces de explicar bien cuáles son 
los efectos negativos que lo aprobado 
tendrá en las futuras pensiones”.

TRAS APROBARSE RETIRO DEL 10%: 
Biobio/ Santiago

El ministro del Interior, Gonzalo Blumel, manifestó que “el Congreso ha expresado una 
mayoría en una dirección, la cual el Gobierno ha dicho que no comparte. No comparte 
respecto a razones de forma y de fondo”.

@eldia_cl

GOBIERNO LLAMA A “LEVANTAR 
LA MIRADA” Y BAJAR CLIMA 
DE CONFRONTACIÓN

El ministro de Hacienda, Ignacio Briones, afirmó que “Es importante luego de esta derrota política poder levantarse, poder levantar la mirada e ir hacia 
adelante, porque quienes nos escuchan saben que hoy día estamos lejos de haber agotado todos los problemas, todos los dramas que esta pandemia 
ha significado”.

EL DIA

Es indispensable 
que el Gobierno y su 
coalición recuperen 
cuanto antes su 
capacidad de trabajar 
con unidad y fijar 
posiciones comunes

GONZALO BLUMEL

MINISTRO INTERIOR

A su vez, agregó que “vamos a poder 
entregar no solo un respiro, sino que 
una esperanza a quienes han estado 
esperando por muchos años que el 
parlamento sea una opción demo-
crática para ello”.

Asimismo, su par Guillermo Teillier 
manifestó que La Moneda sufrió 
una derrota de “proporciones en el 
Parlamento, desde el punto de vista 

ideológico y político y creo que esa de-
rrota se la ha proporcionado él mismo 
por poner de espaldas a la gente y a la 
situación gravísima que están sufriendo 
las personas”.

DESISTEN TRIBUNAL 
CONSTITUCIONAL

El senador de Renovación Nacional, 
Andrés Allamand, quien hizo reserva de 

116
 votos a favor, 28 en contra y 5 abs-
tenciones se aprobaron las modi-
ficaciones del Senado al proyecto 
de retiro parcial de fondos previ-
sionales.
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LA EXPANSIÓN EN CHILE
> Así avanza el virus por el país. En la región de 
se han registrado 54  fallecidos por la pandemia. 

Chile

334.683 
Región  Totales Nuevo

Arica y Parinacota 3.291 103 

Tarapacá  7.820 54 

Antofagasta 13.309 80 

Atacama  1.958 63 

COQUIMBO 4.988 71 

Valparaíso  15.914 146 

Metropolitana 247.622 685 

O’Higgins  9.559 90 

Maule  8.009 125 

Ñuble  3.273 23 

Biobío  9.696 105 

Araucanía  3.774 27 

Los Ríos  847 4 

Los Lagos  2.860 74 

Aysén  69 0 

Magallanes 1.612 3 

> BALANCE NACIONAL

Nuevos
casos

1.656 
Casos
activos

19.190 
Fallecidos

8.677

> BALANCE MUNDIAL

en todo
el mundo

15.287.656
fallecidos

625.216
EE.UU. 4.007.859
Brasil: 2.227.514
India: 1.238.798
Rusia: 793.720
Sudáfrica:   394.948
Perú:  369.550
México: 362.274

Chile sigue avanzando paso a paso, con una disminución de los casos confirma-
dos a nivel nacional de -14% en los últimos 7 días y -31% en los últimos 14 días. 
Y la positividad ha llegado actualmente al 13%.

En el reporte diario, el ministro 
de Salud, Enrique Paris, dijo que en 
todo el mundo la pandemia iba en 
aumento. En los últimos siete días, 
los pacientes nuevos con coronavirus 
a nivel mundial han aumentado 
en 1,7 millones de pacientes diag-
nosticados. Anteriormente, este 
aumento se producía en dos meses 
y medio. Eso habla del avance que 
tiene la pandemia en el mundo. “En 
tanto, hoy tenemos 40 mil fallecidos 
en siete días, antes estos mismos 
fallecidos, se producían en tres 
meses. Esto habla de la tragedia y 
del enorme desafío que significa la 
pandemia”, señaló Paris.

Chile sigue avanzando paso a paso, 
con una disminución de los casos 
confirmados a nivel nacional de 
-14% en los últimos 7 días y -31% en 
los últimos 14 días. Y la positividad 
ha llegado actualmente al 13%.

El subsecretario de Redes 
Asistenciales, Arturo Zúñiga, entregó 
las cifras del día. Hoy se reportaron 
2.371 casos nuevos de COVID-19, de 
los cuales, 1.841 son personas sinto-

BALANCE COVID-19
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EFE / SANTIAGO

máticas y 379 asintomáticas,  151 
PCR Positivo no notificado.

La cifra total de personas diag-
nosticadas con COVID-19 en el 
país alcanza a las 338.759. De las 
cuales, 18.490 son activas. Los casos 
recuperados son 311.431.

En cuanto a los fallecidos, de 
acuerdo a los decesos informados 
por el DEIS en las últimas 24 horas, 
son  116 con lo cual la cifra total 
de muertos asociados a COVID-19, 
asciende a 8.838 en el país.

1.670 personas se encuentran 
hospitalizadas en unidades de 

cuidados intensivos, de las cuales 
1.377 están con apoyo de ventilación 
mecánica y 258 en estado crítico.

Con relación a la Red integrada 
de Salud podemos informar que 
existe un total de 498 ventiladores 
disponibles. En cuanto a la de Red 
de laboratorios ayer se informaron 
los resultados de 18.867 exámenes 
PCR, alcanzando a la fecha un total 
de 1.464.640, a nivel país. Con res-
pecto a las Residencias Sanitarias, 
disponemos de 161 recintos de 
hospedaje, con más de 10.711 cupos 
a lo largo del país.

EFE

Ministro Paris afirma que positividad 
continúa bajando en el país 
La cifra total de personas 
diagnosticadas con COVID-
19 en el país alcanza a las 
338.759. De las cuales, 
18.490 son activas. Los casos 
recuperados son 311.431.

Ministra de la Mujer pide a la Corte de 
Apelaciones hacer justicia por Antonia Barra

 “Como mujer el caso de  
Antonia (Barra) me duele, 
me da rabia, al igual que a 
todas las mujeres de Chile”, 
afirmó la ministra. Sus 
declaraciones se dan luego de 
una serie de manifestaciones 
tras la formalización.

 La ministra de la Mujer y Equidad 
de Género, Mónica Zalaquett, se 
refirió nuevamente al caso Antonia 
Barra, pidiendo justicia para la joven.

Sus declaraciones se dan luego de 
una serie de manifestaciones tras la 
formalización de Martín Pradenas, 
acusado por delitos de abuso sexual 
y violación, entre ellos, el que afectó 
a la joven estudiante que se quitó la 
vida en octubre de 2019, en la región 
de La Araucanía.

“Como mujer el caso de Antonia 
(Barra) me duele, me da rabia, al igual 
que a todas las mujeres de Chile”, 
afirmó la ministra.

Recordar que el Juzgado de Garantía 
de Temuco rechazó la prisión pre-

BioBio / SANTIAGO
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ventiva contra el hombre, decretando 
como medidas cautelares el arresto 
domiciliario total, arraigo y prohibición 
de acercarse a las víctimas.

“Entiendo las expresiones que han 
surgido exigiendo justicia, por eso me 
parece tan relevante que apuremos y 
saquemos luego la ley de violencia inte-
gral. Esta ley contempla normas que van 
a resguardar la dignidad de las víctimas 
de violencia”, agregó.

Para finalizar, Zalaquett indicó que 
“espero sinceramente que la Corte de 

TRAS ARRESTO DOMICILIARIO DE MARTÍN PRADENAS

Apelaciones haga justicia con Antonia”
El fiscal Regional de La Araucanía, Cristian 

Paredes, señaló que como Fiscalía ya se 
ingresaron dos recursos de apelación 
a la Corte del Temuco, en el marco del 
caso de Antonia Barra.

El primero de ellos, busca revertir la 
decisión del Juzgado de Garantía de 
Temuco, el que dejó con arresto domi-
ciliario a Martín Pradenas.

A su vez, la segunda acción legal tiene 
como objetivo deponer la prescripción 
de dos de los abusos denunciados.
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PROPIEDADES
ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Depto. 1 ambiente, independiente, 
San Joaquín La Serena año corri-
do semi amblado, trabajadores, 
$160.000 más $25.000 gastos 
comunes y consumos básicos 

aparte.  F: +56998211946

Arriendo departamento tercer piso 
con ascensor, 2 dormitorios, 2 baños, 
cocina amoblada, bodega y estacio-
namiento, con vigilancia día y noche. 
Condominio Las Higueras (excelente 
conectividad). $350.000 más gastos 
comunes. Fono: +56968468914 F: .

La Serena, departamento sin muebles, 

Benavente frente Universidad, primer 
piso, 3 piezas, 1 baño.  F: 998185237

ARRIENDO - LOCAL

Coquimbo Arriendo oficina sector 
centro WiFi  130000 CLP F: 993181512

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Kia Rio 5 2011  114.000 km, mecánica 
impecable $3.600.000.  F: Cel 997442287

Chevrolet Silverdado Z 71   LTZ 
año 2015 full equipo , blanca, 
mantenciones realizadas en la 
Marca 981987660 $ 15.000.000.- con-
versable

Hyundai 2017 Modelo EON Base, 
6 8 . 0 0 0  K m s .  $ 3 6 0 0 0 0 0  F : 
+56984642703 ID: 231578

VENDO - TODO TERRENO

Jeep Wrangler 2.8 4x4, año 2014, 
84.000 Kms. Diesel, automáti-
co. $14.000.000 conversable o 
se permuta por camioneta  F: 
+56942484669 ID: 231583

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Se necesita vendedora de publici-

dad, experiencia comprobable en 
ventas, sueldo base más comisio-
nes, enviar cv a: F: jefecomercial-
comunicaciones@gmail.com

VENDO

Vendo higueras negras, blancas 
$5.000 cada una.  F: 999641762

Green Pepper Market: Carnes de 
vacuno, cerdo, pollo, pavo, ceci-
nas, quesos. Ventas por mayor y 
menor. Entrega domicilio. Pedidos 
al  F: +56948848837

GENERALES
SERVICIOS

Green Pepper Market: Carnes de 
vacuno, cerdo, pollo, pavo, ceci-
nas, quesos. Ventas por mayor y 
menor. Entrega domicilio. Pedidos 
al  F: +56948848837 

ABOGADOS: LABORAL, defensa 
trabajadores.- FAMILIA, juicios de 
Alimentos, Divorcios de común 
acuerdo, VIolencia Intra Familiar, 
Protección de menores. Consultas 
+56988445999

Tarot Astróloga y Vidente Sra. 
Celeste. Unión y desunión de pare-
jas. Trabajo 100% garantizado. Es 
la única que le muestra la cara de 
su enemigo en una sola consulta. 
Atiende en Las Compañías, calle La 
Conquista 1620. F: 972801241

MAYORES
SÓLO MAYORES

Casa Victoria nuevas chicas para 
ti, ven por la tuya, tenemos los res-
guardos necesarios.  F: 936362607

Linda,  golosita ,  promo.   F : 
959456653

Mariela 45 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura, ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Cote 35 hermosa figura y Fabiola 
33, Chicas Vip  F: 978268272

El mas lindo cuerpo y cara 27 años  
F: 951590098

Mónica chilena 35 años exqui-
sita masajista scort, central  F: 
986693563

$10.000 lolita recién llegada cur-
vilínea amorosa, besos reales  F: 
934980765

LEGALES
EXTRACTOS

EXTRACTO. En Causa Rol V-67-
2019 Segundo Juzgado de Letras 
La Serena, mediante sentencia 
firme y ejecutoriada, se decretó la 
interdicción por demencia María 

Clementina Bruna, Rut 3.201.181-
0, designando curador general a 
Armando Rosario Bruna Bruna, Rut 
6.672.531-1. Secretaria. 

EXTRACTO.  Segundo Juzgado 
de La Serena, Rol V-315-2017, por 
resolución de fecha 03 de Julio de 
2018, concedió posesión efectiva 
de la herencia testamentaria que-
dada al fallecimiento de don Raúl 
Eugenio Oyarce Arancibia, cédula 
nacional de identidad N° 1.913.851-
8, en cuanto haya lugar a doña 
Ana Ester Alfaro Rojas y doña Rosa 
Inés Alfaro Rojas, en su calidad de 
herederas testamentarias.  Isabel 
Cortés Ramos. Secretaria Subgte. 

REMATES

REMATE. Remate Concursal, 29 de 
julio de 2020 a las 11:30 hrs en calle 
La Perla s/n, Ruta 43, Coquimbo. 
Bienes hogar: Hervidor, velador, 
alfombra, mueble Tv, horno eléc-
trico, celular, guitarra, mesas de 
camping, aspiradora, maniquí, 
tostador, impresora, minipimer, 
plancha. Liquidador Concursal: 
Víctor Hugo Peña Burgoa. Rol 
C-1602-2019, 2° Juz. de Letras de 
La Serena Caratulado   “Katherine 
Lisette Pereira Olivares”. Comisión: 
7% más impuestos Exhibición: 
Martes horario oficina Consultas: 
+56976680177. MIGUEL GUZMÁN 
YURI RNM 1344.
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INCERTIDUMBRE EN MEDIO DE LA PANDEMIA

JUEGOS OLÍMPICOS DE TOKIO: UN AÑO 
POR DELANTE Y LAS MISMAS DUDAS

Los Juegos Olímpicos de Tokio conti-
núan entre interrogantes cuando resta 
justo un año para su fecha de inicio, tras 
ser pospuestos debido a una pandemia 
que a día de hoy imposibilita celebrar un 
evento de esa magnitud en su formato 
habitual.

Poco ha cambiado en el horizonte 
olímpico desde que el pasado marzo el 
COI y los organizadores nipones decidie-
ron retrasar los Juegos hasta el verano 
de 2021, forzados por una pandemia 
de COVID-19 que entonces apenas co-
menzaba a golpear con dureza a ciertas 
partes del planeta.

En Japón y otros países se han reanu-
dado competiciones deportivas dentro 
de una “nueva normalidad” que aporta 
pistas sobre cómo podrían ser los Juegos, 
aunque un evento internacional de 
esa talla representa un rompecabezas 
logístico para el que por ahora no hay 
soluciones.

AVANCES ORGANIZATIVOS

Los anfitriones nipones anunciaron re-
cientemente varios avances organizativos 
para los Juegos previstos del 23 de julio al 8 
de agosto de 2021, entre los que destacan 
garantizar la disponibilidad de todas las 
sedes para las competiciones y confirmar 
el nuevo calendario de los eventos.

Queda por definir el gasto adicional 
que generará el aplazamiento de los 
Juegos, así como precisar quién asumirá 
ese coste, una cifra que se estima en 
torno a los 3.000 millones de dólares 
y cuyo reparto ha generado fricciones 
entre la organización nipona y el Comité 
Olímpico Internacional.

Pero el mayor reto será garantizar la 
seguridad sanitaria durante la llegada 
a Japón y a lo largo de los JJOO de unos 
11.000 atletas, a los que se suman técnicos, 
representantes de comités olímpicos y 
otras instituciones y público. Los orga-
nizadores se han marcado el próximo 
otoño como fecha para discutir medidas 
concretas en este sentido.

DEL CIERRE DE FRONTERAS 
A LA CUARENTENA

Realizar test PCR a todas las personas 
que lleguen para los Juegos sería un 
desafío sin precedentes para Japón, un 
país que no ha destacado por realizar 
pruebas del virus a gran escala y que ha 
optado por blindar sus fronteras como 

@eldia_cl

EFE. / TOKIO En Japón y otros países se han reanudado competiciones deportivas 
dentro de una “nueva normalidad” que aporta pistas sobre cómo podrían 
ser los Juegos, aunque un evento internacional de esa talla representa un 
rompecabezas logístico para el que por ahora no hay soluciones.

una de sus principales medidas para 
contener la pandemia.

Mientras la Unión Europea y otros países 
han comenzado a levantar restricciones 
a la entrada de viajeros extranjeros, el 
Gobierno de Japón ha ampliado su veto 
de entrada a una lista que actualmente 
asciende a 130 países, y por ahora no ha 
precisado cuándo volverá a permitir el 
acceso de visitantes de esas naciones.

La ministra nipona de Juegos Olímpicos, 
Seiko Hashimoto, afirmó recientemente 
que el Ejecutivo “medita” flexibilizar 
sus políticas fronterizas para permitir 
la entrada de los atletas extranjeros 
que compitan en los Juegos, toda una 
obviedad puesto que de lo contrario 
Tokio 2020 no podría celebrarse.

Entre las posibles medidas que estudian 
las autoridades niponas y adelantada 
por los medios locales se encuentra 
la cuarentena obligatoria para todas 
las personas que viajen al país para 
los Juegos, lo que requería habilitar 
alojamientos específicos dado el alto 
volumen de llegadas previsto.

Además, serían necesarias medidas de 
prevención de contagios en las instalacio-
nes de entrenamiento para atletas y en 
la Villa Olímpica, donde los deportistas 
compartirán habitaciones y espacios 
comunes de ocio.

Todas estas cuestiones también afec-
tarán a los 28.000 periodistas y técnicos 
acreditados para los Juegos, y a los 80.000 
voluntarios registrados para colaborar 
en la organización del evento.

EL PROBLEMA DEL PÚBLICO

Tanto el COI como los organizadores 
nipones han reiterado que no contem-
plan unos Juegos sin público, pero no 
han precisado por el momento cómo 
harán para garantizar que los especta-
dores puedan disfrutar de los eventos 
deportivos sin riesgo de infecciones.

Las posibles medidas de seguridad in-
cluirán como mínimo el uso obligatorio 
de mascarilla y una toma de temperatura 
corporal a la entrada de las instalaciones 
deportivas, lo que conllevará colas más 
largas de lo habitual, además de la prohi-
bición de abrazarse, estrechar la mano, 
cantar o gritar durante las competiciones.

Los deportistas de América
sueñan con la cita Olímpica
Cuatro meses después de llegar a América la 
pandemia del COVID-19 centenas de deportistas 
de la región con cupo asegurado en los Juegos 
Olímpicos de Tokio luchan contra las limitaciones 
para continuar sus entrenamientos desde casa.
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Tras el anuncio de los planes de des-
confinamiento, muchas personas que 
han pasado tres a cuatro meses de 
cuarentena, ya piensan en retomar 
la movilidad y comenzar a hacer ac-
tividades al aire libre como caminar, 
subir cerros, running u otras.

 Sin embargo, la kinesióloga de Clínica 
RedSalud Providencia, Macarena Scaff, 
recomienda tomarse las cosas con calma, 
ya que comenzar repentinamente con 
ejercicios de alto impacto podría derivar 
en problemas como dolores musculares 
o fatiga. La clave estaría en aprovechar 
las semanas de cuarentena que todavía 
quedan para retomar ciertos movimientos 
o ejercicios.  “El primer consejo para las 
personas que llevan tres o cuatro meses 
sin hacer deporte, es comenzar de forma 
gradual con ejercicios, sobre todo en 
este período en que todavía estamos en 
casa. La idea es partir con ejercicios más 
bien básicos, no importa si antes de la 
cuarentena la persona era activa, si iba al 
gimnasio o si participaba de una liga de 
fútbol: todos deben comenzar de forma 
gradual”, asegura la especialista. 

 Entre las medidas que pueden ayudar a 
retomar el ritmo, están simular la caminata 
en el hogar usando herramientas como 
aplicaciones que miden la cantidad de 
pasos. También aconseja seguir clases 
de baile entretenido o buscar rutinas de 
ejercicios básicos y localizados en internet.

 “Al buscar clases online, se recomiendan 
ejercicios localizados, ya sea para piernas, 
abdominales, dorsales, entre otros. También 

¿Cómo retomar la actividad 
física tras la cuarentena?

EVITAR SUBIR CERROS 
DE INMEDIATO

 La kinesióloga también llama a tener 
especial cuidado si se quiere realizar activi-
dades de alto impacto, una vez levantado 
el confinamiento, manteniendo siempre 
el uso de mascarillas y cuidar el distancia-
miento social. 

 “Es entendible que quienes han estado 
en cuarentena por largo tiempo, tengan 
ganas de subir cerros de forma inmediata, 
sin embargo deben comenzar con una 
actividad de preparación previa. Hay que 
considerar que debido al sedentarismo, no 
solo se pierde el estado físico o la capacidad 
muscular, sino que también disminuyen 
otras habilidades como la estabilidad, la 
coordinación del cuerpo y el equilibrio”, 
advierte la experta. De hecho, una manera 

ESPECIALISTA ENTREGA CONSEJOS PARA EVITAR FATIGA MUSCULAR

La clave estaría en aprovechar las semanas de cuarentena para retomar ciertos movimientos o ejercicios.

Entre las medidas que pueden ayudar a retomar el ritmo, están simular la caminata en el 
hogar usando herramientas como aplicaciones que miden la cantidad de pasos. También 
ayuda participar de clases de baile entretenido o buscar rutinas de ejercicios básicos y 
localizados en internet.

El Día/ La Serena
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son muy buenas las clases de baile en-
tretenido. En estos dos últimos casos, es 
importante iniciar una meta de entre 25 
a 30 minutos, con una frecuencia de dos 
a tres veces por semana. Lo importante 
es siempre hidratarse, tener una botella 
de agua a mano y cada cierto tiempo dar 
pequeños sorbos”, recomienda .  

de prepararse para hacer deporte más extremo, 
es partir con caminatas en superficie plana.

 “La caminata de un kilómetro en superficie 
plana o en algún parque por 15 a 20 minutos 
puede ser un buen inicio, antes de subir un 
cerro tras el desconfinamiento. Eso porque 
la persona podría no estar preparada para 
el camino en tierra irregular, con superficie 
resbaladiza o con presencia de rocas, lo cual 
puede generar caídas y, con el retardo de los 
reflejos, derivar en algo más grave. Retomar 
actividades de este tipo, sin una preparación, 
puede generar muchos riesgos de lesiones o 
incluso, una fatiga muscular”, agrega. 

 Por eso, la kinesióloga recuerda que no se 
puede pasar de sedentarismo absoluto a 
ejercicios de alto impacto. 

  Por último, ante la existencia de dolores o 
fatigas musculares persistentes, lo mejor es 
consultar de inmediato con un especialista. 

“Si tengo un dolor que empieza a durar 
más de un día, que lleva una semana, que 
me impide hacer cosas o que me molesta 
mucho por la noche, lo ideal es consultar 
con un médico. Hoy existe la atención de 
Telemedicina y también centros médicos 
libres de Covid-19 donde se puede acudir a 
consultas traumatológicas o kinesiológicas 
con muy bajo riesgo de contagio, ya que 
cuentan con todas las medidas de seguridad 
como separación de espacios físicos, desin-
fección permanente, uso de elementos de 
protección, entre otros”, concluye.

 

25
 a 30 minutos diarios de ejerci-
cios son totalmente recomen-
dables . Lo importante es siem-
pre hidratarse
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

Han sido tiempos complejos para 
el arte y para quienes viven de sus 
obras, es por eso que algunas acti-
vidades que en otros años se hacían 
de forma presencial, tuvieron que 
adaptarse a las condiciones sanita-
rias, uniendo la tecnología y el arte.

Es por esto que de forma inédita 
Salón de Julio tendrá su versión 
2020 de manera digital y con  un 
llamado a los artistas visuales que 
residen en la región de Coquimbo 
a postular con alguna de sus piezas 
en su tercera versión.

“Hemos pensado cómo adaptarnos 
a la contingencia, haciendo un es-
fuerzo para mantener la actividad 
acorde a la situación actual y bus-
cando otorgar un espacio a nuestros 
artistas que les permita visibilizar 
su trabajo, tal como ha sido exito-
samente en versiones realizadas el 
2016 y 2018” explicó Maritza Blanco, 
coordinadora de la actividad.

Se trata de una iniciativa organiza-
da en conjunto por la Universidad 
Católica del Norte, a través de su área 
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Javiera Sánchez  /  Coquimbo

La actividad organizada por 
la UCN, Centro Cultural 
Palace, Museo G.G. Videla 
y ElDía busca otorgar 
oportunidades a artistas 
regionales para que puedan 
presentar su trabajo aun 
durante la pandemia.

Salón de Julio 2020 abre sus postulaciones
para artistas plásticos regionales

CONVOCATORIA VIRTUAL

de Extensión Cultural, el Centro Cultural 
Palace, el Museo Histórico Regional 
Gabriel González Videla y Diario El Día.

“Salón de Julio responde a nuestros 
lineamientos de extensión y vincula-
ción, cuyo objetivo es ampliar el ac-
ceso a nuestros servicios, reforzando 
el trabajo que estamos desarrollando 
desde la apertura del centro cultural y 
reafirmamos a través de esta iniciativa 
que pone en valor a nuestros artistas 
regionales” indicó Yessica Delaigue del 
Centro Cultural Palace.

El objetivo es que artistas plásticos re-
gionales postulen alguna de sus piezas, 
envian do una fotografía de buena calidad, 

a los correos vinculacioncoquimbo@
ucn.cl y/o palace@municoquimbo.
cl de acuerdo a las bases publicadas 
en los sitios web de las instituciones 
organizadoras.

Quienes postulen podrán hacer llegar 
su trabajo hasta el 16 de agosto y el re-
sultado de la selección será informada 
el 18 de agosto a los artistas. 

Las obras serán exhibidas el viernes 
28 de agosto a las 18 horas a través de 
plataformas online con el objetivo de 
dar a conocer el trabajo de quienes vi-
ven del arte, generando un espacio de 
interacción y diálogo entre los artistas 
y los espectadores. 

Salón de Julio es un espacio abierto a la comunidad orientado al enriquecimiento cultural, acercando las artes visuales y el talento de 
artistas regionales convirtiéndose en una vitrina de la creación regional.

CEDIDA

16
de agosto es la fecha límite pa-
ra que los artistas plásticos con 
residencia en la región envíen 
su trabajo.
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PAGA EN LÍNEA 
con comodidad, agilidad 

y sin salir de tu casa.

AVISOS
ECONÓMICOS
DESDE LA WEB

#EsteVirusLoParamosUnidos

plus

Los avisos económicos también están disponibles en nuestro papel digital.

Regístrate e
inicia sesión.

Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426

El Tiempo

LIMARÍELQUI CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  SABADO DOMINGO

3.15 0-20 3-21
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  SABADO DOMINGO

7-15 7-16 8-16
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  SABADO DOMINGO

-1/10 7-22 11-22
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  SABADO DOMINGO

3-16 0-21 4-23
Radiación 11+

Ovalle

HOY  SABADO DOMINGO

1-15 0-18 3-20
Radiación 11+

Vicuña

HOY  SABADO DOMINGO

1-15 0-24 4-26
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  SABADO DOMINGO

7-17 9-18 11-18
Radiación 11+

La Serena

HOY  SABADO DOMINGO

5-19 6-21 10-21
Radiación 11+ 

HOY  SABADO DOMINGO

2-15 2-18 6-18
Radiación 11+

Canela

02 Chilevisión
07.00 Contigo CHV Noticias AM. 08.30 Contigo 
en la mañana. 13.00 Chv Noticias. 15.30Conti-
go en Directo. 16.30 La divina comida. 18.30 
Pasapalabras

20.30        CHV Noticias central.
22.30         Podemos Hablar (HD)
00.45        La noche es nuestra
01:30         Fin de transmisión

04 TVN
07.00 24 AM 08:30 Muy buenos días 13:00 24 Tarde 
15:30 Aquelarre. 17.00 La chúcara 18.00 Carmen Gloria 
a tu servicio 19.00 Noticias 24 19:30 Moisés y los 10 
mandamientos.

20:30  24 horas central
22:35  TV Tiempo
22:40  Cine: Diario de una pasión
01.00 El día menos pensado
02.00 TV Tiempo
02.15 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 06:25 El 
tiempo 06:30 MILF 07:55 El tiempo 08:00 A3D 
10:36 Falabella TV  14:40 Directo al corazón 15:15 
No: 309 16:00 La bruja 17:00 Selim y Shara. 18:00 
Me late 19:30 MILF 20.55 El tiempo 21:00 Infieles. 
22:00 Cariño malo 23:00 Me late 00:00 Toc 
Show 01:00 Somos un plato
02:00 Criminal Minds
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Me late
05.30  Somos un plato 
 te despierta

05 UCV TV
07.00 El Chapulín Colorado 08:00 Popcorn TV 
08:30 Swiss Nature Labs 09:00 Falabella TV 11:00
Vencer el miedo 12:00 Mujer, casos de la vida 
real 13.00 Como dice el dicho. 14.30 La Rosa de 
Guadalupe. 15:30 La tarde de hola Chile. 18.30 
Hola Millones. 19.00 La Rosa de Guadalupe. 

21.00  Rosario Tijeras
22:00  Mentiras verdaderas
00.00 Así somos
01:30 Grandes mentiras verdaderas
02:30 La tarde con Hola Chile

07 La Red

07:00 Meganoticias conecta 08.30 Mucho gus-
to. 12.00 La hora de jugar. 13:00 Meganoticias 
Actualiza 15:30 Amanda. 16.45 Eres mi tesoro.  
17.20 Eres mi vida. 18.10 Insensato corazón. 
19.00 Pobre gallo. 19.45 Papá a la Deriva.

21.00 Meganoticias prime
22:25 El tiempo
22:30 Morande con Cía.
00.15 Cine transnoche.

11 Mega

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tarde. 
14.30 Eltiempo. 14.35 Brujas. 15.25 Caso 
Cerrado. 18.20 Aqui somos todos. 

20.30        Teletrece
22.30 El tiempo
22.35 Grandes Eventos.
01.30  Fin de transmisiones

13 TVUCv

TV Abierta

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Vida Social

• Templo Catedral invita a la comunidad a seguir la trans-
misión de la Santa Misa, mañana a las 18:00 horas y el 
domingo a las 12:00 horas, por Radio San Bartolomé y en 
el Facebook RSB Chile y Revista Koinonia.

• Iglesia El Tránsito invita a la comunidad a seguir la 
transmisión de la Santa Misa mañana, a las 10:00 horas, 
y el domingo a las 10:00 horas, de Forma Extraordinaria, 
y a las 12:00 horas de Forma Ordinaria, por  Facebook, 
YouTube y @carlosbolelli

MISASCon profundo dolor lamentamos el 
fallecimiento de quien fuera nuestro 
compañero de labores y amigo:

CLAUDIO PATRICIO                    
GALLEGUILLOS ÓRDENES

(Q.E.P.D.)

Le ofrecemos a su familia nuestro más 
sincero pésame y solidaridad en este 
difícil momento.

FAMILIA GARROTE CORREA
EX COLABORADORES CNMK 

LA SERENA

CONDOLENCIAS
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Puzzle

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1499 Y 1491.
OVALLE
Farmacia San Juan. Vicuña Mac-
kenna 223. 

SANTORAL

Cristina

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Amor: Tenga cuidado con tener 
actitudes que terminen por 
espantar a quienes sienten 
interés por usted. Salud: Bus-
que cosas que pueda hacer sin 
exponerse tanto. Dinero: Antes 
de involucrarse en nuevos 
proyectos procura manejar 
todo detalle. Color: Crema. 
Número: 4.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Hable con el corazón y verá 
solución a las cosas que hace un 
tiempo le han afligido. Salud: Cuíde-
se de los contagios más durante la 
jornada de hoy. Dinero: Cuide su ne-
gocio, y evite que un tema afectivo 
termine por generar perjuicios en 
su emprendimiento. Color: Amarillo. 
Número: 26.

Amor: No se deje llevar por el 
orgullo, eso solo disminuirá la 
posibilidad de una reconciliación. 
Salud: Controle sus nervios. 
Dinero: Use todas sus capaci-
dades en el trabajo, para que 
sus superiores vean cuánto vale 
como trabajador/a. Color: Fucsia. 
Número: 16.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Quienes deseen ponerse 
en campaña para atraer al sexo 
opuesto es el momento ade-
cuado. Salud: Tome las cosas 
con más tranquilidad. Dinero: 
La innovación es vital si es 
que desea sobresalir entre las 
demás personas que trabajan 
junto a usted. Color: Calipso. 
Número: 9.

Amor: Ya es momento de tomar 
el toro por las astas y definirse 
por una persona o por otra. 
Salud: Evite cualquier tensión 
nerviosa. Dinero: Debe poner 
mucha atención a la hora de 
realizar gastos que no estén 
presupuestados. No compro-
meta sus finanzas. Color: Azul. 
Número: 20.

Amor: Debe controlar su carácter y 
evitar arranques de ira que termi-
nen por deteriorar los lazos afecti-
vos. Salud: No se debe desanimar, 
eso no ayuda a su salud. Dinero: 
Sus estrategias serán exitosas en el 
largo plazo, solo debe tener mucha 
más confianza en lo que le dice su 
instinto. Color: Negro. Número: 1.  

Libra Escorpión

Amor: Sea paciente para evitar 
roces con los suyos. Una sana 
convivencia es muy importante 
para la armonía familiar. Salud: 
Preocúpese de usted. Dinero: 
No se complique más de la 
cuenta ya que la economía en 
general está alicaída, pero se 
irá reponiendo. Color: Blanco. 
Número: 10.   

Amor: Mucho cuidado con que 
las tentaciones le hagan errar el 
camino. Salud: Evite descuidar 
su salud y no protegerse de las 
infecciones. Dinero: Ponga un 
poco de creatividad al hacer su 
trabajo y aproveche las buenas 
condiciones que tiene. Color: 
Marrón. Número: 2.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Deje de lado el control y de 
rienda suelta a sus sentimientos. 
El reprimirse no favorece a su 
corazón. Salud: No se descuide 
demasiado. Dinero: Optimice sus 
tareas en el trabajo para mejorar 
su desempeño y que esto se refleje 
en su evaluación. Color: Granate. 
Número: 5.   

Amor: Mantenga la calma si 
es que se llega a generar un 
conflicto con las personas cer-
canas. Salud: Necesita recobrar 
la paz en su interior. Dinero: Si 
se organiza ahora tendrá mayo-
res posibilidades de lograr éxito 
en lo económico en el futuro. 
Color: Rosado. Número: 11.

Amor: No haga a un lado a 
su pareja cuando se trata de 
enfrentar los problemas por los 
que pasa. Salud: Aléjese de las 
malas vibras. Dinero: Las posibi-
lidades de encontrar un trabajo 
serán mayores si es que varía 
un poco su nivel de exigencia. 
Color: Terracota. Número: 3.

Amor: Si quiere sentir el amor, 
deberá abrir también su corazón 
o de lo contrario este no podrá 
inundarle. Salud: Aliméntese bien 
y cuídese siempre. Dinero: Tenga 
cuidado con realizar fuertes in-
versiones en este instante. No 

Horóscopo

HOY
00.29 1.18 P
06.08 0.44 B
12.37 1.59 P
19.20 0.34 B

MAÑANA
01.18 1.20 P
07.00 0.49 B
13.23 1.51 P
20.06 0.37 B

Mareas

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

Falucho y Peró
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